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■ Горожане, участву-
ющие в голосованиях 
на портале «Активный 
гражданин», сегодня 
определяют, какие улицы 
властям предстоит благо-
устроить в рамках проекта 
«Моя улица».
По словам префекта 
ЦАО Виктора Фуера, ин-
тернет-каналы обеспечи-
вают четкую связь власти 
и граждан  стр. 3

МЕДИЦИНАХОББИТОРГОВЛЯ НА КОНТРОЛЕ У ПРЕФЕКТА
Доктор 
все знает

Плата за 
жадность 

Дети, которые 
забыли о джинсах Такой интернет нам нужен

■ В этом номере мы пред-
лагаем новую рубрику 
«Спросите у доктора». 
В ней Вера Шастина, глав-
ный врач поликлиники 
№ 220, находящейся в Прес-
ненском районе, одной из 
лучших в городе, отвечает 
на вопросы читателей 
о способах лечения раз-
личных болезней, работы 
поликлиник после их мо-
дернизации  стр. 10

■ Свыше 20 лет в Твер-
ском районе работает 
творческий клуб «Детское 
ателье».
Здесь ребят учат шить — 
причем они нередко сами 
разрабатывают новые 
модели. То есть они при-
думывают моду для юных, 
участвуют в многочислен-
ных конкурсах, выигры-
вают кубки. Фактически 
у них не кружок — это 

театр современной моды. 
Коллекции создают са-
мые разные — например, 
одежду в виде шахмат-
ных фигур или фигурок 
японского аниме. Причем 
и материалы ребята ис-
пользуют самые разные — 
скажем, для базуки этим 
японским мультяшным 
фигурам взяли... стальную 
трубу с дачи. Впрочем, это 
ведь театр  стр.12

■ Интервью «МЦ» дал 
заместитель префекта 
ЦАО Артур Никитюк.
Центр города наиболее 
выгоден для торговли — 
ведь здесь находится 
около 40 процентов 
столичных офисов, здесь 
горожане и туристы от-
дыхают. Но не все из них 
своевременно платят 
в казну введенный летом 
торговый сбор  стр. 2

ТА

Власти отреставрируют Дом-музей Тургенева до 2017 года  стр. 11

7 мая 2012 года. Президентский полк, одетый в форму российских гусар, принял участие в церемонии инаугурации президента страны Владимира Путина. Форму для полка разработал известный 
отечественный художник — модельер одежды Валентин Юдашкин. А сегодня солдаты полка познакомили призывников Центрального округа  со своим бытом и даже... гардеробом.

АН
Н
А 
И
ВА
Н
Ц
ОВ
А

АН
Н
А 
И
ВА
Н
Ц
ОВ
А



Пятница 6 ноября 2015 года    № 37 (625)НОВОСТИ ОКРУГА2
Власти Москвы назвали сквер в Тверском районе в честь известной балерины Майи Плисецкой

МНЕНИЕ

Традиционный парад 
пройдет на Красной 
площади  столицы 

7 ноября. Парад  7 ноября 
1941 года, пожалуй, ни 
с чем в истории не срав-
нишь. Линия фронта на-
ходилась в нескольких де-
сятках километров от Мо-
сквы. Накануне проходило 
заседание правительства, 
посвященное организа-
ции парада. Не в Большом 
театре, как обычно — те-
атр, наше достояние, был 
уже заминирован, — а на 
платформе станции ме-
тро «Маяковская». Во-
йска, маршировавшие по 
площади, тотчас отправ-
лялись на фронт. 
Я, естественно, не буду 
пересказывать историю. 
Хотя хорошо помню рас-
сказы моих дедушки 
и бабушки о том, как они 
сбрасывали с крыши сво-
его дома на Красной Пре-
сне горящие головешки. 
Я попросил двух ребят, 
18 и 19 лет, опросить сво-
их сверстников, студентов 
первых курсов серьезных 
вузов: что они знают об 
этих событиях. В общей 
сложности 16 человек 
они опросили. Девять 
сразу сказали, что имели 
по истории «трояк» и во-
обще этим не интересу-
ются. Двое спутали этот 
парад с Парадом Победы. 
Пятеро тотчас начали рас-
сказывать, как их дед или 
бабка общались с участ-
никами парада и как сло-
жилась их военная судьба. 
Это процент нормальный 
или нет? Посмотрите, 
дело-то не только в учите-
лях истории — «виновни-
ках» всех бед, в большей 
степени дело в нас самих, 
в нашем равнодушии. 
Мы-то много чего знали 
и про этот парад, и про 
итоги и ужасы той во-
йны. Не с ребят спрос — со 
взрослых. Ау-у, очнитесь, 
посмотрите вокруг, глаза 
протрите. В каком мире 
мы живем?! Вам не нра-
вятся разговоры про па-
триотизм — они кажутся 
вам банальными. Тогда 
поройтесь в своих шка-
фах, почитайте письма 
с фронта предков — они 
есть почти у всех. И вы 
поймете: нельзя быть рав-
нодушными.

Письма 
с фронта — 
не тройка 
по истории

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Изъять, а попросту — 
отобрать оборудование 
у нелегального торгов-
ца — единственный дей-
ственный способ борьбы 
с нарушителями в сфере 
потребительского рынка. 
Слишком привлекателен 
Центральный округ для 
предпринимателей, в том 
числе и нечестных. Под-
робности — в интервью 
с заместителем префекта 
ЦАО Артуром Никитюком. 

Артур Вениаминович, тор-
говцы пытаются попасть 
в центр как честным, так и не 
слишком честным путем. Как 
округ препятствует несанк-
ционированной торговле?
Вы правы, город сегодня 
активно борется с торговца-
ми, нарушающими законы. 
Вы же нередко встречали 
людей, которые предлага-
ли вам различные товары 
с рук — в первую очередь 
в  мес тах  наибольшего 
пассажиропотока, вблизи 
станций метро и вокзалов. 
Ассортимент — от овощей 
и фруктов до аксессуаров 
и бижутерии. Префектура 
округа проводит постоян-
ную работу по вопросу со-
блюдения законодательства 
в сфере потребительского 
рынка. В ЦАО действуют 
одна окружная и десять рай-
онных мобильных групп. 
Завершен монтаж дополни-
тельных видеокамер вблизи 
метро и иных проблемных 
мест.
Однако: только за период 
с 1 января по настоящее вре-
мя мы взыскали 1,5 милли-
она рублей в виде штрафов 
с торговцев, не имеющих 
право на предприниматель-
скую деятельность. Но наши 
исследования показали: 
штрафы наложили, а тор-
говцы своей деятельности 
не прекращают. Поэтому 
мы пришли к выводу, что 
самая действенная мера — 
изъятие из оборота право-
нарушителей крупных 
партий товара и торгового 
оборудования. Вот тогда 
торговцы действительно 
прекращают свою деятель-
ность. 
А если это овощи и фрукты?
В с я  с к о р о п о р т я щ а я с я 
продукция подлежит ути-
лиз ации в ус тановлен-
ном порядке, и что глав-
ное — без в озмещения 
убытков этим торговцам. 
Замечу, что в префектуре 
работает телефон горячей 
линии, на который жители 
всегда могут обратиться 
по фактам незаконной тор-
говли. 

В округе кроме магазинов 
действуют и ярмарки вы-
ходного дня, где могут про-
давать свои товары все же-
лающие. А кто решает, где 
именно их организовать?
Как известно, эти ярмарки 
проводятся в пятницу, суб-
боту, воскресенье. А разме-
щаем мы их на основе об-
ращений советов депутатов 
районов, с учетом мнения, 
пожеланий и потребности 
жителей в обеспечении те-
ми или иными товарами. Хо-
чу обратить ваше внимание: 
к нам приезжают произво-
дители из разных регионов 
страны, причем половина 
мест на ярмарках отведена 
для частных фермерских хо-
зяйств. Ярмарки выходного 
дня размещаются в первую 
очередь в местах, где недо-
статочно продуктовых мага-

зинов. При форми-
ровании адресного 
перечня к каждому 
району подходят 
индивидуально, 
в одних размеща-
ется одна большая 
ярмарка на 50–60 
торговых мест — 
как в районах Ме-
щанский и Хамов-
ники. В других, ска-
жем, две малень-
кие на 20–25 мест, 
как в Пресненском 
районе.

Но их число будет увеличи-
ваться?
На сегодня в округе действу-
ет девять ярмарок в восьми 
районах, по двум районам 
подбираются места для 
размещения. Подбор места 
для организации ярмар-
ки в округе является доста-
точно сложной за-
д а ч е й  в  с в я з и 
с плотной застрой-
кой и отсутстви-
ем обособленных 
площадок. 
Коммерсанты, 
особенно начина-
ющие, часто интересуются 
величиной торгового сбора 
и как он собирается.
Он установлен в городе с ию-
ля 2015 года и является фик-
сированным обязательным 
платежом для бизнесменов, 
занимающихся торговой 

деятельностью. Уплачивать 
данный вид налога необхо-
димо ежеквартально.
Если организация или пред-
приниматель хочет встать 
на учет (или произвести об-
ратную операцию), то им 
нужно уведомить об этом 
налоговые органы. Офици-
ально через пять дней пла-
тельщик встанет на учет.  
Закон предусматривает ряд 
льгот. От уплаты сбора ос-
вобождены вендинговые 
аппараты, предпринимате-
ли, торгующие на ярмарках 
выходного дня, региональ-
ных ярмарках, розничных 
рынках и некоторые другие. 
Ожидается, что в 2015 году 
благодаря торговому сбо-
ру в городской бюджет по-
ступят денежные средства 
в сумме 1 миллиарда рублей, 
они пойдут на реализацию 

государствен-
н ы х  ц е л е в ы х 
программ раз-
вития города. 
Каким образом 
префектура до-
водит информа-
цию о торговом 

сборе до предпринимателей 
округа?
Утверждения некоторых 
коммерсантов о якобы не-
осведомленности в необхо-
димости уплаты торгового 
сбора выглядит, мягко гово-
ря, несерьезно. Директорам 

магазинов и других торго-
вых объектов, индивиду-
альным предпринимателям 
вручаются соответствую-
щие уведомления, данная 
информация есть на сайтах 
префектуры и районных 
управ, Департамента эконо-
мической политики и разви-
тия города. Кроме того, мы 
организуем встречи с биз-
несменами, семинары на 
рынках и т. д.

ИНТЕРВЬЮ

С рук торговать уже невыгодно

Ольга Соколова
edit@vm.ru

Зампрефекта Артур Никитюк: товары нелегальных продавцов уничтожают без возмещения убытков

20 октября 2015 года. Заместитель префекта Центрального округа столицы Артур Никитюк

Принципы 
выплаты 

торгового сбора

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Округ 
намерен 
создать еще 
две ярмарки 
выходного 
дня 
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Адреса ярмарок выход-
ного дня в ЦАО:
■ В районе Арбат — 2-й 
Николощеповский пер.;
■ В Басманном районе — 
Ладожская, 8;
■ В районе Замоскворе-
чье — Люсиновская, 2;
■ В Красносельском райо-
не — Панкратьевский пер., 
владение 5, стр. 7–9
■ В Мещанском районе — 
Щепкина 47, стр. 1;
■ В Пресненском райо-
не — площадь около стан-
ции метро «Улица 1905 
года» и Красная Пресня, 1;
■ В Таганском районе — 
5-й Котельнический пер., 
владение 2–6;
■ В районе Хамовники — 
Комсомольский пр-т, 22.

СПРАВКА
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В минувший четверг ру-
ководители префектуры 
ЦАО на выездном со-
вещании обсудили про-
блемы благоустройства 
новых скверов у ряда 
станций метро. «МЦ» 
стала свидетелем того, 
как принимаются управ-
ленческие решения. 

В ходе состоявшегося за-
седания представители ор-
ганов власти приняли ре-
шения по поводу обустрой-
ства  земельных участков. 
Но что за этим стоит? Вы 
выходите из станции метро 
«Павелецкая»-кольцевая 
и попадаете в тихий скве-
рик, где можно выгулять 
собаку или  назначить сви-
дание. 

Исполняющий обязанно-
сти префекта ЦАО Влади-
мир Курочкин и первый за-
меститель префекта Елена 
Ломова вместе с представи-
телем «Организатора пере-
возок» Михаилом Кудряшо-
вым и главным инженером 
транспортно-пересадочных 
узлов города Евгением Ни-
киперовым вышли в этот 
самый скверик. Здесь уже 
трудятся ремонтники: ра-
ботает экскаватор, уста-
навливают новые бордю-

ры. И дорожки заасфаль-
тируют, посадят деревья 
и кустарники. Программа 
«Моя улица» продолжается. 
Следующий пунк т  на-
шего назначения — дома 
№ 29–33 на Валовой улице, 
где идет установка детской 
площадки и появятся новые 
зеленые насаждения. Руко-

водители пре-
фектуры и со-
т р у д н и к и , 
отвечающие 
за ремонтные 
работы, не-
много поспо-
рили: какой 
высоты уста-
новить забор, 
чтобы детки, 
играющие на 
площадке, 
н е н а р о -

ком не выбежали на до-
рогу. Пришли к выво-
ду: забор должен быть 
80 сантиметров. За-
тем  отправляемся на 
Калужскую площадь. 
На улице Коровий Вал, 
9а, около кафе «Стар-
лайт» уже посадили 
деревья, сделаны 
ступеньки, ве-
дущие к пере-
ходу через 
ули-
ц у 

Крымский Ва л.  Скоро 
здесь установят скамейки 
и новые фонарные столбы, 
а также цветники. А на Смо-
ленской площади работы  
завершены. Напомню, что 
территории, на которых 
ведется благоустройство 
и озеленение, выбирали 
жители Москвы посред-
ством участия в голосова-
нии на портале «Активный 
гражданин». Пожелания 
горожан были выполнены. 

Власти Москвы отреставрируют дом в Большом Златоустинском переулке, в котором жил Андрей Платонов

Москвичам вновь предло-
жили решить, какие пре-
образования больше все-
го необходимы городу. 
Портал электронных ре-
ферендумов «Активный 
гражданин» запустил 
голосование, посвящен-
ное благоустройству улиц 
и набережных центра 
Москвы.

На первом этапе опроса го-
рожане определяют места, 
которые приведут в порядок 

в 2016 году. В зависимости 
от мнения большинства ре-
спондентов, с началом сле-
дующей весны рабочие при-
ступят к обновлению одной 
из набережных: Якиман-
ской, Краснопресненской, 
Кремлевской, Озерковской 
и Космодамианской.

— Сейчас пользователи вы-
бирают из предложенных 
вариантов. Когда станет 
понятно, каких перемен им 
хочется больше всего, мы 
запустим следующий этап 
голосования. Тогда жители 
поделятся своим мнением 
о том, что конкретно необ-
ходимо изменить, — расска-
зала пресс-секретарь проек-
та «Активный гражданин» 
Екатерина Повх.
Благоустройство центра 
Москвы не обходится без 
обновления известнейших 
городских улиц. На этот раз 
москвичи будут выбирать 
между улицами Воздвижен-

кой, Петровкой, Волхонкой, 
Знаменкой, Малой Дми-
тровкой, Новым Арбатом, 
а также Садовнической, 
Татарской и улицей Ворон-
цово Поле. Кроме того, го-
рожане ответят, нужно ли 
проводить масштабные ра-
боты на Бульварном кольце 
столицы.
Свобода выбора — это, ко-
нечно, здорово . Но как быть 
тем, кто не может выбрать  
ни одного подходящего для 
преобразования участка го-
рода? Для сомневающихся 
предусмотрен вариант «этот 
вопрос должны решать спе-
циалисты».

Любую набережную мы сделаем вам красиво

Клара Минак
edit@vm.ru

АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН

КОНТРОЛЬ

А я иду, гуляю у метро

Возле станции 
«Павелецкая» 
посадят 
новые 
деревья 

Вероника Роднова
edit@vm.ru

Руководство префектуры проследило за ходом благоустройства скверов 

4 ноября 
2015 года. 
Коровий Вал. 
Иван Иванцов 
(слева) и Влад 
Демин опробо-
вали новую 
плитку (1), 
которую 28 ок-
тября 2015 года 
уложил Егор 
Крутько (2)

Владимир Спиваков, 
японская литература 
и брызги шампанского
Последняя декада октя-
бря была богата на куль-
турные события для цен-
тра столицы. 
■  Районная газета «Ар-
батские вести» (арбатски-
ев ес ти.рф) пригласила 
любителей современной 
литературы на встречу с ав-
тором мирового бестселле-
ра «Моя рыба будет жить» 
Рут Озеки и рассказала, как 
проходит на Арбате «Ночь 
искусств» — здесь пассажи-
рам троллейбуса маршрута 
«Б» расскажут об истории 
Садового кольца. В троллей-
бусах работали экскурсово-

ды литературных музеев — 
Сергея Есенина, Владимира 
Маяковского и Константина 
Паустовского.
■ На фестиваль националь-
ных культур зовет москви-
чей газета «Вести Таганки» 
(веститаганки.рф). 3 ноя-
бря тут прошел фестиваль 
«В семье единой». Среди 
гостей — представители на-
циональных объединений, 
культурных национальных 
центров и многие другие.
■ Сайт «Замоскворечья» 
(газетазамоскворечье.рф) 
зовет поклонников музыки 
на VIII Московский музы-
кальный фестиваль «Вла-
димир Спиваков приглаша-
ет…». С 8 ноября по 24 дека-
бря внимание гостей будет 
приковано к восходящим 

звездам. Большие надежды 
возложены на таких моло-
дых дарований, как пианист 
Эндрю Тайсон, скрипачи 
Даниэль Лозакович и Рэй 
Чен. Поддержкой талантов 
занимается и Денис Мацу-
ев, близкий друг Владимира 

Спивакова, регулярно вы-
ступающий вместе с ним 
и его оркестром. Нынешнее 
действие не станет исклю-
чением. Также выступит 
и знаменитый оперный пе-
вец Владимир Корчак. 
■ А в Тверском районе, рас-
сказывает газета «Каретный 
ряд» (газетакаретныйряд.
рф), к юбилею советского пи-
сателя Вячеслава Кондратье-
ва показали фильм «Брызги 
шампанского»: показ прохо-
дил в Библиотеке киноискус-
ства имени Эйзенштейна. 
Режиссер кинокартины — 
Станислав Говорухин, фильм 
снят по мотивам повести Вя-
чеслава Кондратьева «Отпуск 
по ранению». 
■ Сайт газеты «Басманные 
вести» (басманныевести.
рф) сообщает, что усадьбу 
Ивана Тургенева к 200-лет-
нему юбилею великого пи-
сателя реставрируют — ее 
превратят в культурно-досу-
говый центр. Проект буду-
щей реставрации разрабо-
тал сам музей. Специалисты 
сохранят уникальные скобя-
ные кованые изделия.

ИЩИТЕ НА САЙТАХ

Ирина Орехова
шеф-редактор сайтов окружных и районных газетт

28 октября 2015 года. Якиманская набережная. Виктор Смолин 
катается на велосипеде
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На Боровицкой площади столицы установили закладной камень памятника князю Владимиру

ДОРОГИ

В пятницу, 30 октября, 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин открыл после ре-
конструкции движение 
по Коптевскому путепро-
воду, проходящему над 
Малым кольцом Москов-
ской железной дороги 
(МКЖД).

Реконструкцию путепро-
вода начали в августе про-
шлого года. Новый объект 
шириной 12,5 метра имеет 
две полосы движения — по 
одной в каждую сторону.
— Мы продолжаем вводить 
объекты, необходимые для 
запуска пассажирского 
движения по МКЖД, запла-
нированного на 2016 год. 
Сегодня сдается очередной 
важный объект — Коптев-
ский путепровод, — сказал 
Сергей Собянин.
Путепровод длиной 79 мет-
р о в  и  ш и р и н о й  о к о л о 
восьми метров, соединяет 
улицы Нарвскую и Клары 
Цеткин. Его построили 
в начале прошлого века, 
и последний раз крупный 
ремонт здесь проводился 
в 1954 году. Таким обра-
зом, путепровод не рекон-
струировали более 60 лет, 
и за это время он пришел 
в негодность. Поэтому 
реконструкция Коптев-
ского путепровода по-
зволит предотвратить 
аварийную ситуацию, 
которая существовала 
здесь в связи с износом 
его существующих кон-
струкций.

— Нам удалось сдать его 
на два месяца раньше сро-
ка в связи с актуальностью 
и в ажнос тью развития 
МКЖД, — доложил заме-
ститель генерального ди-
ректора по строительству 
компании-подрядчика 
Александр Гинзбург. — Все 
готово к запуску движения. 
Кроме того, чтобы улуч-

шить движение транспорта 
по прилегающей улично-
транспортной сети постро-
ен проезд на участках от Вы-
боргской улицы до эстакады 
и от эстакады до Фармацев-

тического проезда. Помимо 
этого, строители высадили 
на территории деревья и ку-
старники.
Сейчас завершаются рабо-
ты по расширению улицы 
Клары Цеткин на участке 
Фармацевтического Пдо 
Старопетровского проез-
дов, а также реконструкция 
Нарвской улицы. 
Жительница ЦАО Екатери-
на Чернышева уже успела 
оценить все достоинства 
нового путепровода. 
— Я на выходных езжу на 
дачу, — сказала она «МЦ». — 
Бывало, на переездах часа-
ми стояла. А теперь — ника-
ких пробок! И на дачу при-
езжаю засветло.

По новому мосту

Наталья Лучкина
edit@vm.ru

Мэр города Сергей Собянин открыл движение по Коптевскому путепроводу

За девять месяцев текуще-
го года скорость движения 
транспорта в Москве увели-
чилась на 12 процентов. 
Причина заметного улучше-
ния на дорогах столицы кро-
ется в ликвидации хаотич-
ной парковки, сокращении 
перекрытий и снижении 
числа автомобильных ава-
рий, сообщил руководитель 
городского Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Лик-
сутов на заседании президи-
ума столичного Правитель-
ства во вторник, 27 октября.
На протяжении последних 
пяти лет власти Москвы про-
вели масштабную работу по 
регулированию движения 
и повышению уровня без-
опасности на столичных до-
рогах. 

Благоустройство Ле-
нинградского проспекта 
и шоссе завершено. Об 
этом 29 октября заявил 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин, посетив огромный 
строительный объект.

— Завершается благоу-
стройство Ленинградского 
проспекта. Такой большой 
проект, который тянулся 
больше 10 лет. Все основ-
ные строительные работы 
закончены: развязки, тон-
нели, пешеходные пере-
ходы. Осталось сдать Ала-
бяно-Балтийский тоннель, 
он в строительной части 
готов. Есть определенные 
проблемы, но я думаю, что 

они в ближайшее время 
также будут решены, — со-
общил мэр.
С е р г е й  С о б я н и н  п од -
черкнул, что огромный 
комплекс работ по благо-
устройству был проведен за 
летний период времени. По 

просьбе жителей целый ряд 
дворов приведен в порядок.
— Сегодня Ленинградка 
выглядит уже по-другому. 
Это не просто проезжая 
часть, а улица, по которой 
комфортно гулять, — за-
ключил Сергей Собянин.

Едем быстрее, машины 
не мешают История долгостроя закончилась  

После полета у меня на глаза 
навернулись слезы

Кристина Елдзарова
edit@vm.ru

БЛАГОУСТРОЙСТВО

МНЕНИЕ

Синайская трагедия, по-
прежнему, для нас - не-
тихающая боль. Газета 
попросили одного из 
жителей центрального 
округа летчика граж-
данской авиации Никиту 
Маркина рассказать чи-
тателям о том, как вос-
приняли эту катастрофу 
профессиональные ави-
аторы. 

Напомним, самолет A321 
российской авиакомпании 
«Когалымавиа», выполняв-
ший рейс 9268 Шарм-эш-
Шейх — Санкт-Петербург, 
потерпел катастрофу 31 
октября спустя около полу-
часа после вылета. Сейчас 
мы обрастаем все большим 
количеством различных 
версий. Одни высказывают 
специалисты, другие обы-
ватели, которые должны 
что-то сказать — ведь они 
говорят о наших соотече-
ственниках, да и многие 

из них сами летают, в том 
числе и в Египет на отдых. 
Никита Маркин — профи, 
совершивший множество 
рейсов с российскими ту-
ристами. Он знает, о чем 
говорит:
— Пару дней назад, по воз-
вращении утренним рей-
сом Махачкала — Москва, 
я вышел из кабины отда-
вать документы. И каждый 
из них подходил, пожимал 
руку и благодарил, а по-
жилая женщина даже об-

няла и сказала: «Храни вас 
Бог и спасибо за то, что вы 
делаете». У меня впервые 
после рейса навернулись 
слезы на глаза. Люди жад-
но впитывают каждое сло-
во во время демонстрации 
спасательного оборудова-
ния, хотя обычно пассажи-
ры болтают и не обращают 
на происходящее внима-
ния. Это пройдет не сразу. 
Переживают и сами лет-
чики. Как и многие из них, 
в эти дни я видел ребят из 
Метроджета (юридическое 
название компании — «Ко-
галымавиа. — Ред.): в этот 
момент осознаешь всю 
полноту выражения «На 
человеке лица нет»… Каж-
дый подходит к ним, стара-
ется что-то сказать и как-то 
поддержать, но что здесь 
скажешь… Так же, как 
и семьям погибших. Все 
оценки и выводы должны 
сделать специалисты. Был 
ли это взрыв? Можно при-
вести простой и наглядный 
пример. Возьмите кучку 
листьев, поднимите руку 
и разожмите ее. Они разле-

тятся… А вот если 
те же листья по ка-
сательной бросить 
в стену — они куч-
но осыпятся вниз. 
Но повторяю — 
с л о в о  з а  п р о ф и 
самого высокого 
уровня, которым 
поручили вынести 
вердикт. Мы не мо-
жем об этом судить, 

наша задача — выполнять 
свою работу и успокаивать 
пассажиров.
Но...на дорогах России за 
последние 9 месяцев по-
гибли 133 тысячи граждан, 
и это открытая статистика, 
но никто не стал бояться 
перемещаться на автомо-
биле или в общественном 
транспорте. Поэтому не 
будем нагнетать панику, 
попробуем достойно пере-
жить эту трагедию и зани-
маться своим делом. 

6 мая 2015 года Летчик Никита Маркин  постоянно совершает 
чартерные  полеты

Ольга Вихрова
edit@vm.ru
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и в ажнос тью развития 
МКЖД, — доложил заме-
ститель генерального ди-
ректора по строительству 
компании-подрядчика 
Александр Гинзбург. — Все 
готово к запуску движения. 
Кроме того, чтобы улуч-
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ТРАНСПОРТ

29 октября 2015 года. Москвичи гуляют по отремонтированному 
Ленинградскому проспекту

Вердикт 
должны 
вынести 
профи 

1

2

30 октября 2015 года. Жительница округа  Вера Путяева  с дочками 
сажает деревья (1). Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и заммэра 
по градостроительной политике и строительства Марат Хуснуллин 
на открытии движения по Коптевскиому путепроводу (2) 
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Зимний сезон начинается открытием первого городского катка Парка Горького 13 ноября

ТЕЛЕФОН

В конце октября на пло-
щади Революции со-
стоялся торжественный 
запуск сети оператора-
дискаунтера Tele2. Его 
прихода ждали многие 
жители столичного ре-
гиона. Раньше, не имея 
альтернативы, они были 
вынуждены переплачи-
вать за мобильную связь, 
теперь действительно 
смогут начать экономить.

В этом году Tele2 и сто-
личные власти подписали 
соглашение о взаимодей-

ствии в области развития 
связи и современных техно-
логий в столице. Документ 
предусматривает серьез-
ные инвестиции в эконо-
мику столичного региона 
в рамках строительства 
сетей 3G и 4G оператора 
в течение ближайших пя-
ти лет и обязательства по 
предоставлению горожа-
нам качественных услуг по 
доступным ценам.
Что же революционного 
предлагает Tele2 жителям 
нашего города? В пер-
вую очередь — доступную 
связь и низкие цены, про-

стоту тарифов, отсутствие 
скрытых условий и плате-
жей, а также прозрачность 
процедур в работе с або-
нентами.
Например, на тарифном 
плане «Оранже-
вый» стоимость 
минуты любого 
звонка по всей 
России — все-
го 1 рубль! А на 
«Очень черном» 
всего за 299 руб-
лей жители региона полу-
чают 4 гигабайта интерне-
та и 400 минут общения со 
всеми регионами страны.

Передовые технологии 3G 
и 4G, которые использу-
ет компания, полностью 
соответствуют мировым 
стандартам и имеют оче-
видные преимущес тв а 

по сравнению 
с технологией 
GSM и обеспечи-
вают более вы-
сокое качество 
передачи голоса 
и мобильного 
интернета. На 

сегодняшний день в сто-
лице работает около 7000 
базовых станций операто-
ра. Таким образом, сейчас 

сеть Tele2 доступна более 
чем 90 процентам населе-
ния Москвы и 75 процен-
там населения Московской 
области.
Оператор развернул в ре-
гионе масштабную сеть 
продаж: стать абонентом 
Tele2 можно более чем 
в 10 тысячах точек, из ко-
торых 400 являются фир-
менными салонами связи 
и мобильных модулей. Так-
же SIM-карты будут прода-
ваться в «Связном», «Евро-
сети», супермаркетах сети 
«Пятерочка», торговой се-
ти «Эльдорадо» и киосках 
«АРИА-АиФ». Перейти на 
Tele2 со своим номером 
можно абсолютно бес-
платно, оставив заявление 
на переход в любом салоне 
связи оператора.

Оператор Tele2 затеял 
революцию цен

Екатерина Шамина
edit@vm.ru

Новая компания мобильной связи обещает: переплачивать не придется

21 октября 2015 года. Елена Зимина на презентации оператора Tele2 раскрашивает город красками 

Связь доступна более чем 
90 процентам москвичей 

За первые два часа 
опроса о переимено-
вании станции метро 
«Вой ковская» в «Ак-
тивном гражданине» 
проголосовали около 
15 тысяч человек.

Москвичи решают, нужно 
ли переименовывать стан-
цию метро, транспортно-
пересадочный узел и же-
лезнодорожную станцию 
или сохранить название 
прежним. Об изменении 
названия района речи не 
идет, поскольку такое ре-
шение приведет к смене 
адресов. Отметим, что 
в середине пошлого меся-
ца голосование на портале 

«Активный гражданин» 
о переименовании стан-
ции поддержали муници-
пальные депутаты Войков-
ского района. В качестве 
альтернативы прозвучали 
такие названия станций, 
как «Петербургская», по-

скольку через весь район 
проходит  Ленингра д-
ское шоссе, «Волковская» 
в честь космонавта Волко-
ва, но сами жители района 
предложили назвать стан-
цию именем Зои и Алек-
сандра Космодемьянских.

На московских улицах, 
скверах и площадях, а так-
же в парках традиционно 
зажглась осенне-зимняя 
иллюминация, заявил за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков.
— Москва входит в число 
пяти крупных мегаполисов 
мира, которые за послед-
ние пять лет стали светлее 
в ночное время, — отме-
тил вице-мэр. — Действи-
тельно, если посмотреть 
на снимки, сделанные из 
космоса, можно увидеть, 
как ярко светится наша сто-
лица.
Подсв етка вк лючается 
одновременно с наружным 
освещением. Дополнитель-
но освещать столицу с 1 но-
ября по 1 апреля было реше-
но два года назад.

В среду, 28 октября, 
в Департаменте труда 
и социальной защиты на-
селения города Москвы 
состоялась онлайн-пресс-
конференция на тему 
«Бродяжничество в Мо-
скве — пути решения 
проблемы». 

Ее провел заместитель ру-
ководителя департамента 
Андрей Бесштанько.

Вопрос о бродяжничестве 
наиболее ос тро в с тает 
в зимний период, когда 
смертнос ть бездомных 
людей увеличивается в не-
сколько раз. Для предот-
вращения этой проблемы 
в городе с 1 ноября перейдет 
в круглосуточный режим 
мобильная служба «Соци-
альный патруль», созданная 
специально для нахождения 
людей без определенного 
места жительства и оказа-
ния им медицинской помо-
щи, а также для обеспечения 
одеждой и горячей едой.

В четверг, 29 октября, мэр 
Москвы Сергей Собянин 
встретился с ветеранской 
общественностью в Мо-
сковском городском со-
вете ветеранов. 

В ходе мероприятия столич-
ный градоначальник сооб-
щил, что с 1 марта следую-
щего года в Москве увеличат 
городской социальный стан-
дарт выплат неработающим 

пенсионерам на 2,5 тысячи 
рублей и установят его на 
уровне 14,5 тысячи рублей.
— Мы также продолжим 
выделять субсидии на со-
циальные программы, ме-
мориальную работу, меро-
приятия по патриотическо-
му воспитанию молодежи, 
которые проводят ветеран-
ские организации, — доба-
вил Сергей Собянин.
Региональная социальная 
доплата к пенсии является 
сегодня наиболее востребо-
ванной социальной выпла-
той в столице России.  

Столичные власти утвер-
дили новый регламент 
перевода жилых помеще-
ний в нежилые, на оче-
реди — инициатива 
о создании молодежной 
службы занятости.  

■ Об этом на заседании пре-
зидиума правительства Мо-
сквы сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин.
Отметим, что инициатором 
создания нового порядка 
стало Московское отделе-
ние партии «Единая Рос-
сия». На протяжении неко-
торого времени активисты 
работали над изучением 
существующей проблемы. 
Дело в том, что многие 
предприниматели выкупа-
ли помещения на первых 
этажах многоквартирных 
домов и, несмотря на про-
тесты жителей Москвы, 
размещали магазины и раз-
ные другие предприятия 
бытового обслуживания на 

совершенно неприспосо-
бленных площадях.
■ Еще одна новая инициа-
тива «Единой Россия» — соз-
дать в столице молодежную 
службу занятости. С ини-
циативой выступила Елена 
Панина, председатель Мо-
сковской конфедерации про-
мышленников и предприни-
мателей, на конференции 
«Карта профессий Москвы: 
где работать молодежи». 
— Хорошо, что у нас есть 
служба занятости в городе. 
Но она общая. Безусловно, 
необходимо выделять на-
правление молодежного 
трудоустройства, структу-
рировать это в отдельное 
направление, потому что 
здесь нужны особенные 
подходы, — отметила Елена 
Панина.
В столице за 2015 год около 
миллиона молодых людей 
обратились в службу заня-
тости. По сравнению с про-
шлым годом цифра увели-
чилась в два раза. В Москве 
много вакансий, молодежь 
сталкивается с проблемами 
в поиске работы. 

«Войковская» может стать «Волковской» Центр столицы сверкает 
огоньками Нового года 

Социальный патруль 
приступил к работе 

Выплаты пенсионерам будут 
увеличены

Молодежи нужна своя 
служба занятости  

Ксения Дорофеева
edit@vm.ru

Вероника Роднова
edit@vm.ru

Ирма Зуева
edit@vm.ru

Ольга Яковлева
edit@vm.ru

МЕТРО ПОДСВЕТКА

ПОМОЩЬ

ДЕНЬГИ

МОСГОРДУМА

1 ноября 2015 года. Жители столицы решают, как переименовать 
станцию метро «Войковская»

Чего ждать 
от сотовых 
операторов
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Вчера призывники 
Центрального округа 
в Кремле посетили ка-
зармы Президентского 
полка, где ознакомились 
с бытом солдат и осо-
бенностями их службы. 
На экскурсии побывал 
и корреспондент «МЦ».

Никольская башня. Арсенал. 
Солдатская казарма. Гостей 
с карабином Симонова в ру-
ках встречает высокий гусар. 
Он, словно заправский цир-
кач жонглирует оружием, 
подкидывает и ловит его без 
лишних движений.

— Этому я обучился за три 
месяца. Кстати, стрелять 
мы тоже умеем, — пояс-
н я е т  г у с а р  — 
солдат Прези-
дентского полка 
Антон Шес та-
ков. — Во время 
Великой Отече-
ственной вой-

ны, как рассказывают 
ветераны, из этих стен 
на фронт отправлялись 
профессиональные 
снайперы. А после 
демобилизации хочу 
остаться здесь слу-
жить на контракт-
ной основе.
Антон продемон-
стрировал ребятам 
свой гардероб. Он 
больше, чем у обыч-
ного солдата.
— Повседневная зеле-
ная, парадная — брюки, 
китель, фуражка. Еще есть 
форма МНС — для несения 
караула у Могилы Неиз-
вестного Солдата.
На этаже, где размещается 
подразделение Президент-

ского полка, гостям отдает 
честь наряд по роте, со-
стоящий из трех человек. 

Командир ро-
ты приглашает 
в солдатский ку-
брик. Хоть здесь 
и живут рядовые 
и  с е р ж а н т ы , 
приближенные 

к президенту, но 
н и к а к и х  и з л и -

шеств мы не заме-
тили. Кубрик рассчитан на 
18 человек. Кроме двухъя-
русных кроватей, заправ-
ленных синими одеялами 
с тремя черными полоска-
ми, здесь две шведские 
стенки, штанги с блинами 
и зеркало в человеческий 
рост. На вешалках — зе-
леные бушлаты, чуть вы-
ше — зимние шапки-ушан-
ки, а над ними фуражки. 
При переходе из казармы 
в музей полка встречаем 
земляка из Москвы. Солдат 
в зеленом камуфляжном 
бушлате спешит доставить 
папку с приказами из штаба 
полка в свой батальон.
— Я служу писарем в бата-
льоне, — поясняет москвич 
Кирилл Инсаров. — Ушел из 
аспирантуры и отправился 
служить. Не жалею о про-
веденном времени. Пол-
года служу. Несу как и все 
наряды, даже в увольнение 
отпускают.
— Служба в армии меня 
и раньше не пугала, а сей-

час и подавно, — после 
экскурсии сообщил «МЦ» 
у ч а щ и й с я  ж е л е з н од о -
рожного колледжа Роман 
Молодцов. — Я сам хочу 
на флот. 
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Чердаки жилых домов Тверского района оборудовали сигнализацией против вторжения посторонних 
ПРИЗЫВ

Валерий Бузовкин
edit@vm.ru

Призывники заглянули в гардероб 
президентской военной части

 26 октября 2015 года. Солдаты 
Президентского полка: «гусар» 
Антон Шестаков (1) и Кирилл 
Инсаров (2)

НАШИ НОВОСТИ

Дети прошли «Школу 
безопасности» 

В Красносельском районе 
прошли ежегодные район-
ные соревнования «Школа 
безопасности» в структур-
ном подразделении № 3 
Пушкинского лицея № 1500. 
В состязании участвовали 
шесть команд из общеобра-
зовательных школ Красно-
сельского района.
Школьники преодолели 
маршрут из семи этапов. 
Они прошли физкультур-
ную эстафету, викторину по 
спортивному ориентирова-
нию, а также продемонстри-
ровали умение оказывать 
первую помощь пострадав-
шему и другие навыки.

Ай да самбисты 

В Хамовниках состоялся 
турнир по самбо в субботу, 
31 октября. В соревновани-
ях приняли участие юноши 
2004–2007 годов рождения 
из школ № 2104, 171 и 1240, 
а также спортивных клу-
бов «Спектр», «Самбо 80», 
«Виктория», «Скиб», Клуба 
имени Харлампиева и Клу-
ба самбо имени Латышева. 
Победителей наградили 
грамотами и медалями, 
а также вручили им кружки 
и футболки.

Продленка снова в моде

Детская городская библио-
тека № 14, расположенная 
в районе Замоскворечье, 
с 5 ноября запускает бес-
платную продленку для 
школьников.
Программа предусматри-
вает интеллектуальные 
и тв орческие з анятия, 
призванные раскрыть ху-
дожественный потенциал 
ребенка, его навыки ко-
мандной работы и развитие 
его личных качеств. Также 
дети смогут почитать кни-
ги, представленные в би-
блиотеке. 

В Красносельском районе 
открылась новая детская 
спортивная площадка.

Типичный переулок центра 
Москвы. На детских пло-
щадках резвятся дети. Через 
каждые пятьдесят метров 
дороги установлены знаки, 
запрещающие остановку 
машин, а на дороге расчер-
чена аналогичная разметка. 
Но сегодня у одного из скве-
ров Живарева переулка при-
парковано в неположенных 
местах множество автомо-
билей.
У входа на новую площадку 
собрались политические 
активисты разных возрас-
тов. Играет громкая музыка, 

а члены Молодежной пала-
ты Красносельского района 
завершают последние при-
готовления.
Здесь есть на что посмо-
треть. Помимо заново вы-
строенной спортивной пло-
щадки, теперь доступна до-
полнительная площадка для 
активного отдыха, на кото-
рой совмещены детские тур-
ники с уличными тренаже-
рами для взрослых. Тренер 
у входа на площадку демон-
стрирует аэробные упражне-
ния, чтобы собравшиеся не 
замерзли. По словам главы 
управы района Александра 
Мишакова, участвовавшего 
в открытии, площадку из-
начально планировали от-
крыть еще раньше. Но был 
выбран недобросовестный 
строительный подрядчик, 
который не приступил к ра-

ботам в установленный 
срок. Решать проблему при-
шлось в судебном порядке. 
Как видите, проблему реши-
ли. Кстати, ведь в районе бы-
ло построено  всего 19 спор-
тивных и детских площадок, 
как и планировалось.  Эта 
площадка создавалась для 
любителей мини-футбола. 
Ее покрытие универсально 
и позволяет превращать 
площадку зимой в каток. 
А специальные тренажеры 
для сдачи норм «Готов к тру-
ду и обороне» (ГТО) были 
установлены на  Нижней 
Красносельской улице, 15. 
На десерт жителей района 
«угостили» турниром по 
мини-футболу. Уверенную 
победу одержали гости — 
команда «Арбат».
Кстати, контроль над хо-
дом работ осуществля-

ла общественный совет-
ник Ирина Розанова. Жи-
тели переживали, что на 
месте площадки устроят 

очередную парковку для 
автомобилей. Что ж, кон-
троль советника был на 
высшем уровне. 

Футболисты сменят бутсы на коньки

Ярослав Солдаткин
edit@vm.ru

БЛАГОУСТРОЙСТВО

31 октября 2015 года. Футбольная команда «Арбат» (в синем) 
в очередной раз оставила соперников позади

Кубрик полка 
экипирован 
шведской стенкой 
и штангами 

Мероприятия 
военкоматов 

центра

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Гусары стреляют 
как снайперы 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Новиков
начальник отдела по Тверскому району 
военного комиссариата 

Мы ежегодно проводим 
такие мероприятия для 
призывников в воинских 
частях. Сегодня побывали 
в уникальной части. Это 
очень важно для них. На-
ши будущие защитники 
Отечества своими гла-
зами увидели, как живут 
солдаты, и теперь имеют 
представление, в каких 
условиях им предстоит 
служить. Я вижу,  насколь-
ко возросло их доверие 
к армии.
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Трансляция  парада 7 ноября на Красной площади будет вестись через сайт «Окно в город» с пяти камер

В кинотеатре «Звезда» 
Таганского района состо-
ялся предпоказ спектакля 
«Радиовойна».

Как жили подростки во вре-
мя Великой Отечественной 
войны? Влюблялись. О чем 
мечтали и  как боролись 
с жизненными трудностя-
ми? А самый главный во-
прос: где найти ту самую 
ниточку, хотя бы малень-
кую зацепку, которая помо-
жет реалистично воссоздать 
портрет обычного молодого 
человека, у которого война 
фактически отняла все: се-
мью, друзей и мечты о свет-
лом будущем. Согласитесь, 
ничто так полно и глубоко 

не раскрывает человече-
скую душу, его мысли и чув-
ства, как личный дневник. 
Один из таких дневников 
подростка попал в руки ре-
жиссера и стал основой для 
постановки документально-
го спектакля «Радиовойна», 
предпремьера которого со-
стоялась 30 октября в кино-
театре «Звезда».
Маленький зал с больши-
ми уютными креслами на-
полнился зрителями. Погас 
свет. На сцену вышли герои: 
юноша зачитывал строки 
из дневника Бориса Ярце-
ва, 16-летнего подростка, 
который вел дневник с 1941 
по 1942 год. Девушка пере-
давала сводки новостей. 
Действие на сцене сопро-
вождалось видеоподборкой 
сюжетов, снятых о Великой 
Отечественной войне, что 

полностью погрузило зрите-
лей в события того времени. 
Но изюминкой «Радиовой-
ны» стало воспроизведение 
звукорежиссером  шумов, 
которыми сопровождаются 
все боевые действия.
— Это спектакль про обыч-
ного молодого человека, 
который в любой стране 
в любое время может по-
пасть в ситуацию, когда во-
енный конфликт полностью 
меняет жизнь людей, — по-
делилась арт-директор ки-
нотеатра «Звезда» Виктория 
Аксенова.
Гл а в н ы й  г е р о й  у ч и л с я 
в школе, у него были роди-
тели, брат и сестра, друзья 
и любимая девушка. Он жил 
жизнью обыкновенного 
подростка, пока не нача-
лась война. А дальше неиз-
вестность... Неуверенность 

в завтрашнем дне, и каждая 
встреча, каждое событие 
будто «вырваны у жизни».
Аудитория в зале была пре-
имущественно молодой. 
Своими мыслями по поводу 

спектакля поделилась пара 
Владимир и Анастасия.
— Меня особенно зацепи-
ло, что спектакль был по-
ставлен по документальной 
линии на основе реальных 

событий и по реальным тек-
стам. Актер полностью про-
чувствовал главного героя 
и помог зрителям проник-
нуться, — прокомментиро-
вал молодой человек.
Девушке, напротив, больше 
понравился синтез театра 
и видео, а также ярко подо-
бранные образы. Спектакль 
уже закончился, но зал все 
еще оставался полным. Лю-
ди не уходили. Оживлен-
ная публика шумела, дамы 
вытирали слезы и поправ-
ляли макияж. Плакать не 
стеснялись. Было понятно 
без слов, что спектакль ни-
кого не оставил равнодуш-
ным, в том числе и меня. 
Я уверена, что многие, кто 
был в этом зале в пятницу, 
вернутся сюда еще раз на 
премьеру этого спектакля, 
которая состоится 9 ноября. 

У каждого подростка была своя «Радиовойна»

Меланья Апян
edit@vm.ru

ФИЛЬМ

Май 1943 года. Курская дуга.  Зенитные части ожидают нападения 
авиации гитлеровцев

В торжественном марше, 
который пройдет 7 ноя-
бря и будет посвящен 
первому проведенному 
на Красной площади  па-
раду во время Великой 
Отечественной войны, 
примут участие около 
180 образовательных уч-
реждений Москвы.

В этом году в очередной раз 
примут участие в мероприя-
тии и ребята из пионерской 
дружины «Красная Пресня». 
Пионеры дружины еже-
годно участвуют в торже-
ственных маршах начиная 
с 2003 года. 
— К сожалению, в этом году 
наши ребята принимают 
участие только в театрали-
зованной части. Безусловно, 
для них огромное разочаро-
вание, ведь многие из них 
каждый год маршировали 
на площади, — рассказал 
руководитель дружины 
Дмитрий Шмидт.
По словам Дмитрия, в те-
атрализованной части ре-
бята под песню «День Побе-
ды» выстроятся в букву «А» 
в слове «Победа», которое 
образуют все участники 
парада на площади. В этом 
году от дружины участие 
примут около 30 человек, 
несколько из них — учени-
ки школы № 2048, на базе 
которой и основана дружи-
на «Красная Пресня». Кста-
ти,  дружина придумала 
игровую систему «Рота па-
радного расчета». Ребятам, 
чью шеренгу похвалили, 

вручают специальные знач-
ки, а тем, кто участвовал 
дольше остальных в ше-
ствиях, по шкале званий 
Российской армии присва-
ивают звания. Также вруча-
ют сертификаты об участии 
в шествии. Но на этом тор-
жество для пионеров, по 

словам Дмитрия, не 
заканчивается. 
— Ребятам, конечно 
же, очень интересно 
посмотреть, как все 
это выглядело со сто-
роны, поэтому по воз-
в р а щ е н и и  м ы  и д е м 
в школу и там смотрим 

трансляцию по телевизору.
Мнением о подобных пара-
дах с «МЦ» поделился пред-
седатель Совета ветеранов 
района Якиманка Николай 
Цапенко — ветеранов при-
глашают на парад в каче-
стве зрителей. 
— Вот и меня каждый год 
приглашают на парады, — 
говорит Николай Николае-
вич.  Хожу  с удовольствием.  
Мне 92 года, откровенно 
сказать, не люблю вспо-
минать о войне — очень 
тяжело переживать все за-
ново. Хотя, конечно, можно 
подумать, что-то забылось. 
Я участвовал в блокаде Ле-

нинграда, был на Первом 
украинском фронте, осво-
бождал крепость Бреслау 
в Праге (сегодня Вроцлав, 
Польша). От голода не по-
мер, как видите. И ранен-то 
был всего два раза. За всю 
войну — два раза. А мои дру-
зья — по пять-шесть раз. Ви-
дите, в рубашке я родился. 
После Великой Победы 
Николай Николаевич про-
служил в армии еще 50 лет. 
Работал преподавателем 
в Военной академии име-
ни Фрунзе, стал соавтором 
книги «Соединения и части 
в бою». Нет правнуков, жа-
леет ветеран, они могли бы 
принять участие в марше на 
Красной площади. 
О том параде известно все. 
7 ноября 1941 года темпе-
ратура упала до –15. После 
парада его участникам вы-
дали по 100 граммов водки.
Но это уже история. 

ПАМЯТЬ

Азбука ноябрьского парада
Пионеры дружины «Красная Пресня» выстроятся в букву «А», став частью праздничной инсталляции

7 ноября 2014 года. Пионеры 
Илья Попков и Антон 
Парамонов участвуют 
в параде на Красной 
площади (1-2). 
Ветеран Николай 
Цапенко (3)

Вероника Роднова
edit@vm.ru

р у ас е ар
Красной площади. 
О том параде известн
7 ноября 1941 года т
ратура упала до –15. П
парада его участника
дали по 100 граммов в
Но это уже история. 

7 ноября 2014 года. Пионеры 
Илья Попков и Антон 
Парамонов участвуют 
в параде на Красной 
площади (1-2). 
Ветеран Николай 
Цапенко (3) 7 ноября 1941 года про-

шел парад в честь 24-й 
годовщины Октябрьской 
революции, когда ли-
ния фронта проходила 
в нескольких десятках 
километров от Москвы. 
Руководил парадом ко-
мандующий Московским 
военным округом генерал 
Павел Артемьев, а при-
нимал его маршал Семен 
Буденный. Речь произнес 
не принимающий парад, 
а сам глава государства 
Иосиф Сталин.

СПРАВКА

Шествие 1941 года: 
мороз минус 15 градусов  
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ПОДОКОННИК
Зачастую мостик холода образуется именно под по-
доконником. Если присутствует большая трещина, 
ее рекомендуется заполнить монтажной пеной. Для 
утепления этой части окна необходимо прикрепить 
под подоконником кусок пластиковой доски с не-
большим наклоном, а оставшуюся полость заполнить 
тем же материалом, который использовался при 
утеплении откосов. Такой прием не только утеплит 
окно, но и улучшит циркуляцию теплого воздуха, ис-
ходящего от радиатора.  Между установленной доской 
и радиатором должно оставаться расстояние в 6–7 см.

ПОЛ
Если позволяют средства, можно сделать теплый пол 
с электрическим или водяным обогревом. В качестве 
более экономного варианта подойдет использование 
таких теплоизолирующих материалов для пола, 
как жесткая минеральная вата, пенополистирол, 
пенопласт, гипсокартон или мягкие древесно-во-
локнистые плиты. Чтобы пол был еще более теплым 
и прочным, можно на утеплитель прикрепить мон-
тажную сетку и залить бетонной стяжкой. Сверху 
на утеплитель или бетон кладут линолеум с теплозву-
коизолирующей прослойкой или ковровое покрытие.

Опрос о накоплении средств на специальном счете с 19 октября заинтересовал более 147 тысяч горожан До конца 2015 года завершатся первые работы по замене инженерных сетей в столичных домах 

Подготовить квартиру 
к зиме можно за один-два 
дня. Сегодня это особен-
но актуально. 

Отопительный сезон в сто-
лице продлится до конца 
апреля. Если в вашей квар-
тире холодно, это нетрудно 
исправить. 
— Если в квартире холод-
но, первым делом звоните  
диспетчеру управляющей 
компании,  — сов етует 
исполнительный дирек-
тор Гильдии управляю-
щих компаний в ЖКХ Вера 
Москвина. — К вам при-
шлют слесаря, который вы-

яснит причину проблемы. 
А причин может быть не-
сколько.
По словам эксперта, одна 
из самых распространен-
ных — воздушная пробка 
в батарее. Устранить ее 
просто — достаточно «про-
дуть» радиатор и выпустить 
воздух. 

— В домах Центрального 
округа причина холодных 
батарей, как правило, в их 
старости, — рассказывает 
Вера Михайловна. — В ра-
диаторах скопился такой 
толстый слой ржавчины, что 
горячая вода в них просто не 
проходит. Или проходит, но 
недостаточно.
В этом случае коммуналь-
щикам нужно увеличить 
давление подаваемой в ба-
тареи воды.
Куда сложнее справить-
ся с проблемой наглых со-
седей.

— Нередки случаи, когда 
соседи делают теплый пол 
или «заводят» батареи на 
балкон, а соседям ничего не 
остается, — рассказывает 
Москвина. — Это, конеч-
но, грубейшее нарушение, 
и устранять его нужно, об-
ратившись в Мосжилин-
спекцию. 

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

КОММУНАЛЬНЫЙ ЛИКБЕЗ

Не пускайте домой 
дедушку мороза!
Советы, как 
дешево утеплить 
квартиру в старых  
и ветхих домах, 
которых в центре 
столицы очень 
много

27 октября 2015 года. Председатель домового комитета дома 
№ 24 по Нижегородской улице Анатолий Костюк  — на контроле

В доме № 24 на Нижего-
родской улице Таганского 
района начались работы 
по капитальному ремонту. 

Спускаемся в подвал. Коп-
ченый запах оплавившей-
ся проводки проникает 
в ноздри. 
— Лови, — кричит сварщик 
и кидает нам респирато-
ры. — Пока режем и варим 
трубы, без них здесь делать 
нечего.

В доме вовсю идет замена 
труб горячего и холодно-
го водоснабжения. И для 
домов-«шестидесятников» 
на Нижегородке это только 
начало. На очереди ремонт 
фасадов, кровли, электро-
монтажные работы и за-
мена систем центрального 
отопления. 
Председатель домового ко-
митета Анатолий 
Костюк крутится 
в о к р у г  с т р о и -
тельного вагон-
чика,  выясняя 
у рабочих, будут 
ли менять окна. 

Оказывается, в прошлом 
году здесь меняли уличные 
подоконники и балконные 
экраны, а рассохшиеся рамы 
остались нетронутыми.
— Слава богу, подвалы у нас 
сухие, так как постройка 
находится на возвышенно-
сти, — рассказывает Анато-
лий. — И дом теплый. Даже 
трещины на фасаде, и те 

в том году зама-
зали. Только дре-
безжание трам-
ваев несколько 
у т о м л я е т.  В о т 
и хотим понять: 
самим окна ме-

Депутаты муниципали-
тетов получат полный 
контроль за расходовани-
ем средств, выделяемых 
на благоустройство го-
родских районов. 

Об этом заявил руководи-
тель Департамента терри-
ториальных органов испол-
нительной власти города 
Вячеслав Шуленин в ходе за-
седания президиума Совета 
муниципальных образова-
ний столицы 29 октября. 

Как отметил Вячеслав Шуле-
нин (на фото):
— Мэром принято решение 
о распределении 100 про-
центов средств, которые 
поступают от парковок, от 
налогов, связанных со сда-
чей квартир в аренду, и при-
менения средств патентной 
системы налогообложения.
Предполагается, что мини-
мум на 2 миллиона рублей 
в новом году удастся уве-
личить объем денежных 
средств, направляемых на 
благоустройство районов. 
Причем чем больше денег 
они напрямую соберут, тем 
больше будет поступлений 
и тем красивее благоустроят 
районы, дворы и улицы.
Глав а муниципа льного 
округа Таганского района 
Илья Свиридов в свою оче-
редь отметил:
 — Мы накопили достаточ-
но опыта, чтобы контро-
лировать благоустройство 
и капитальный ремонт. Мы 
будем согласовывать адрес-
ные списки конкретных 
многоквартирных домов, 
а затем контролировать ход 
работ. Эффективней будут 
расходоваться средства, 
а также самих жителей во-
влекут в контроль за прове-
дением ремонта в их много-
квартирных домах.
Предложения были едино-
гласно поддержаны члена-
ми заседания. Законопроект 
о передаче обязанностей 
скоро поступит на рассмо-
трение в Московскую город-
скую думу.

Долой копченый запах расплавленной проводки

Как тратить 
деньги, решат 
районные 
депутаты 

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

Елена Фролова
edit@vm.ru

А У НАС ВО ДВОРЕ

ИНИЦИАТИВА

БАТАРЕИ
Чтобы более эффективно использовать тепло от 
радиатора, нужно за ним установить теплоотражаю-
щий экран. В качестве экрана можно использовать 
пенофол — материал на вспененной основе с фоль-
гой на одной из сторон. Можно также использовать 
обычную фольгу или покрашенный серебрянкой лист 
фанеры. Экран крепится на двусторонний скотч или 
прижимается деревянными рейками. Если для вас 
тепло важнее, чем красота, учтите, что окрашенный 
в темный цвет радиатор отдает больше тепла, чем бе-
лый. Кроме того, не загораживайте батарею мебелью, 
не закрывайте ее плотными шторами, чтобы теплый 
воздух беспрепятственно поступал в комнату. Вызвав 
сантехника, можно увеличить количество секций на 
радиаторе. Правило такое. В обычной комнате одна 
секция батареи должна приходиться на два квадрат-
ных метра площади. Для угловых комнат применяет-
ся коэффициент 1,3–2,0.

СТЕНЫ
Наиболее распространенный способ утепления — 
с помощью пенопласта. Сейчас много видов пенопла-
ста, который предназначен для утепления стен, по-
толков и полов. Монтаж блоков пенопласта во многом 
напоминает монтаж утепления дома снаружи. 
На максимально гладкую стену наносим гидроизо-
ляционную грунтовку. Листы пенопласта обмазываем 
клеем для плитки и плотно прижимаем к стене. В от-
личие от наружной поверхности, пенопласт можно 
крепить дюбелями, а можно обойтись и без них.

ВХОДНАЯ ДВЕРЬ
Наилучшим вариантом будет установка второй двери, 
это создаст теплоизолирующий тамбур. Сохранить 
тепло также поможет металлическая дверь с утепле-
нием. Если нет возможности поставить новую дверь, 
следует утеплить имеющуюся. Для этого нужно 
сначала изолировать щели между дверной коробкой 
и стеной с помощью нащельных реек, монтажной 
пены или герметика. Затем убедитесь в плотном при-
легании дверного полотна к коробке. Для лучшего 
прилегания можно использовать трубчатые профили, 
самоклеющуюся уплотнительную ленту из пеномате-
риалов или резины. А вот поролон долго не выдержит 
открывания тяжелой двери.

Кстати, нередко волна хо-
лода попадает в нашу квар-
тиру через подъезд. Поэто-
му обратите внимание на 
входную дверь в подъезд. 
Если она неплотно при-
мыкает к дверной коробке 
или на ней нет доводчи-
ка — обязательно жалуй-
тесь в управляющую ком-
панию. Жалуйтесь, если 
не закрывается или закры-
вается неплотно вторая, 
тамбурная дверь в подъезд. 
Ведь именно она должна 
з а держив ать холодный 
воздух.
Еще один совет: обрати-
те внимание на батареи 
в подъезде. Все они должны 
быть горячими. Не работает 
хотя бы одна — звоните дис-
петчеру, требуйте принять 
меры. 
— Обязательно оцените 
и состояние подъездных 
окон. Они должны быть це-
лыми и закрытыми, — пояс-
няет Вера Москвина. 
Случается, окна ветхие, 
и  л ю б и т е л и  п о к у р и т ь 
в подъезде, открывая их, 
просто вырывают форточку. 
Это недопустимо.

Холодно 
в квартире — 

к кому обращаться

МОСКВАЦЕНТР.РФ

нять или этот пункт есть 
в программе капремонта?
Однако замена оконных 
и дверных проемов к капре-
монту не относится.
Между тем рабочие про-
должают вытаскивать из 
подвала куски распиленных 
ржавых труб, откуда-то до-
носится: «Теплоизоляцию 
сними!» Осенний ремонт 
продолжается.
По сообщению представи-
теля компании-подрядчика 
ООО «Багратион» Констан-
тина Семакова, все работы 
в домах на Нижегородской 
завершатся до 30 июня. 

«Забрать» ваше 
тепло может сосед 

17 марта 2015 года. Маляр Мария Слав (слева) — пенсионерке 
Татьяне Октябрьской: перед утеплением, окна нужно помыть

Способы 
герметизации 
квартиры в старом 
доме

ОКНА
Идеальный вариант — установить стеклопакеты. Ес-
ли для вас это дорого — можно использовать техни-
ческую вату. Она заталкивается во все щели, а сверху 
заклеивается смоченными в мыльном растворе по-
лосками ткани. Воздушные пузырьки ваты служат те-
плоизолятором. При этом ее легко можно вытащить. 
А тканевые полоски отдираются от рам, не оставляя 
следов и не повреждая красочное покрытие. Если 
заботитесь об эстетике, вместо полосок ткани вполне 
можно использовать современные ленты для за-
клеивания окон — разновидность бумажного скотча. 
После удаления они не оставляют никаких следов. 
Еще один способ — заделка щелей поролоном. 
Поролон хорош, если стоит задача, как эффективно 
утеплить окна, в которых открывающиеся створки 
ссохлись и неплотно прилегают к рамам. Здесь уже 
не отделаешься просто ватой. По периметру створок 
приклеивается поролон, который обеспечивает 
герметичность. 

Эффективный способ — заделка щелей парафином. Этот материал расплавляют, набира-
ют в шприц и заполняют им щели. В случае слишком большого размера щелей можно ис-
пользовать бельевую веревку или другой шнур. Его заталкивают в щель и затем заливают 
парафином. Такой утеплитель продержится не один сезон.

ПОТОЛОК
Самый простой способ сделать его теплее — прикле-
ить специальные пенопластовые плитки с рисунком, 
которые используются для отделки. Такое небольшое 
утепление можно сделать самому быстро и дешево.
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В Больнице № 1 имени Пирогова тестируется система, отслеживающая клиническое состояние пациента

МНЕНИЕ

Недаром шутят: ес-
ли грипп лечить, 
он проходит за не-

делю, а если не лечить — 
за семь дней. Дело в том, 
что до сих пор нет доста-
точно эффективных ле-
карств, воздействующих 
на вирусы, вызывающие 
грипп и другие респи-
раторные заболевания. 
Врач в основном назна-
чает симптоматические 
препараты, облегчающие 
состояние больного.
Но это вовсе не значит, 
что можно лечиться чем 
попало. К примеру, мно-
гие ставят при гриппе 
банки. А это однозначно 
вредно: вирус поражает 
сосуды, и тепловые про-
цедуры могут вызвать 
кровотечение. Водка, это 
«универсальное средство 
от всех болезней», к кото-
рому так любят прибегать 
некоторые мужчины, так 
же вредна. Ведь алкоголь 
усиливает интоксикацию 
организма. Еще один 
важный момент: не надо 
сразу бежать в аптеку за 
антибиотиками. Вопреки 
обывательским представ-
лениям, они вовсе не дей-
ствуют на респираторные 
вирусы. И, наконец, не 
стоит снижать темпера-
туру, если она ниже 38 
градусов — ее подъем до 
этой черты не несет вреда 
организму.

Как не надо 
лечить 
простуду

Александр Лосото
обозреватель

Е

Грипп является самым 
распространенным видом 
вирусных респираторных 
заболеваний. Хотим мы 
того или нет, но каждый 
зимний сезон сопрово-
ждается эпидемиоло-
гическими вспышками 
этой болезни. Симптомы 
гриппа из года в год укла-
дываются в одну карти-
ну — резкий подъем тем-
пературы до 38–39 граду-
сов, озноб, головная боль, 
боль в мышцах, слабость, 
головокружение. Что же 
делать? Об этом мы по-
просили рассказать 
главного врача городской 
поликлиники № 220 Пре-
сненского района Веру 
Шастину (на фото).

Вера Ростиславовна, 
грипп наступает?
Пока что Роспотреб-
надзор озвучил факты 
о нарастании коли-
чества заболевших 
ОРВИ. Это понятно, 

смена сезона 
з ачас тую со-
провождается 
в о з р а с т а н и -
ем количества 
простудивших-
ся. Однако эпиде-
миологического 
подъема гриппа 
нет ни в Мо-
скве, ни в Рос-
сии. Пугать 

никого не буду, но все же не 
стоит и обольщаться, обыч-

но вспышка заболева-
ния гриппом из года 

в год фиксиру-
ется в декабре-
феврале.
Многие рас-
суждают — 
ну, подума-
ешь, грипп, 
пара-тройка 
дней плохого 

самочувствия — 
ничего, переживем. 

И всячески игнорируют 
не только прививку от этого 
заболевания, 
но и вообще по-
ход к доктору. 
Что вы скажете по 
этому поводу?
Скажу, что наши 
люди совершенно 
напрасно так от-
носятся к своему 
здоровью. Заболеть гриппом 
может любой человек. Да, 
большинство болеют им не-
сколько дней. Но некоторые 
заболевают серьезнее. Воз-

можно тяжелое тече-
ние болезни, вплоть 
до смертельных ис-
ходов. То есть грипп 

опасен и сам по себе. 
Однако еще 

большая беда, 
что во время бо-
лезни обостряют-

ся хронические 
недуги. К тому 
же у этой ин-

фекции обширный список 
возможных осложнений. 
Прежде всего это легочные: 
пневмония, бронхит. Пнев-
мония — причина большин-
ства смертельных исходов 
от гриппа. Далее: ослож-
нения со стороны верхних 
дыхательных путей и ЛОР-
органов — отит, синусит, ри-
нит, трахеит. А еще развитие 
заболеваний сердечно-сосу-
дистой системы: миокардит, 
перикардит. Осложнения со 
стороны нервной системы: 
менингит, менингоэнцефа-
лит, энцефалит, невралгии.

Можно ли обой-
тись без ослож-
нений? Можно, 
е с л и  с в о е в р е -
менно проводить 
профилак тику 
гриппа. И еще раз 
повторюсь — са-
мой действенной 

на данный момент профи-
лактикой гриппа является 
вакцинация.
Тяжелее всего грипп про-
текает у пожилых людей, 

маленьких детей и лиц с ос-
лабленным иммунитетом. 
Дело в том, что вирус чрез-
вычайно коварен: всякий 
раз он меняет свое обличье. 

С а м а я  э ф ф е к-
тивная вакцина 
прошлого года 
оказывается бес-
сильной в теку-
щем. Требуется 
новая.

СПРОСИТЕ У ДОКТОРА

Вирус коварен, а мы его хитрее

Светлана Ефанова
edit@vm.ru

По прогнозам врачей, эпидемию гриппа можно ждать уже через месяц

Роскомнадзор внес в ре-
естр запрещенных сайтов 
17 интернет-аптек. 

Они распространяли лекар-
ства без необходимого раз-
решения. 
Большая часть из них при-
нимает заказы в Москве. 
Согласно решению суда, 
Роскомнадзор должен был 
заблокировать 23 аптеки, 
но 6 из них успели удалить 
информацию о продаже 
препаратов. Остальным до 
30 октября дали срок для са-
мостоятельного ограниче-
ния доступа к информации 
о доставке лекарств. В про-

тивном случае это сделают 
операторы связи. 
— Дело в том, что интернет-
торговля лекарствами у нас 
находится вне закона и ни-
как не регламентируется, — 
прокомментировал эту ин-
формацию эксперт в сфере 
фармацевтического бизнеса 
Геннадий Ширшов. — Что-
бы продавать лекарствен-
ные препараты, нужна со-
ответствующая лицензия. 
Конечно, в обычных аптеках 
есть служба доставки, одна-
ко они торгуют лекарством, 
имея на это разрешение. 
А интернет-аптеки незакон-
ны по своей сути.
Самое важное: читателям 
нужно знать,  что среди 
этих сайтов-нарушителей 
оказался сайт крупнейшей 

аптечной сети «Ригла». 
Многие из аптек сети на-
ходятся в центре.  Роском-
надзор направил в адрес 
«Риглы» предписание: раз-
местить на своем сайте уве-
домление о том, что сеть не 
занимается дистанционной 
продажей лекарств. Закон 
позволяет с 1 июля нынеш-
него года закрывать данные 
сайты даже до решения су-
да в случае предложения 
дистанционной продажи 
лекарств.  Министр здра-
воохранения России  Веро-
ника Скворцова пояснила 
на прошедшем 29 октября 
брифинге: на данный мо-
мент  аптекам разрешено 
делать доставку лекарств 
некоторым льготным кате-
гориям граждан. 

— Но это лицензированные 
структуры, имеющие воз-
можность соблюсти условия 
хранения и транспортировки 
лекарств, — сообщила ми-
нистр. — Это не могут быть 
анонимные лица и органи-
зации, о которых неизвест-
но, где они лекарства взяли. 
С 2016 года вводится обяза-
тельная маркировка. При-
ложив в аптеке мобильный 
телефон к упаковке, покупа-
тель сможет получить под-
тверждение серии, названия, 
и у него не будет сомнения 
в том, что это не подделка. 
Поскольку в Москве развит 
интернет-рынок, а в цен-
тре — активные интернет-
пользователи, к этой ин-
формации нужно отнестись 
с полной серьезностью.

«Левые» таблетки оставьте врагу

Мария Миронова
edit@vm.ru

ЗАКОН

4 августа 2015 года. Консультант аптеки «Горздрав» Тамара 
Варнавская

Прививка поможет 
перенести болезнь 
гораздо легче 

ПРЕМЬЕРА 
РУБРИКИ

СПРАШИВАЙТЕ 
Свои вопросы доктору 

присылайте на электронный 
адрес:

www.okruga@vm.ru; 
или отправьте sms на номер:

(929) 996-49-79

Как быстро 
вылечить 
простуду

МОСКВАЦЕНТР.РФ

30 октября 2015 года. 
Второклассница Елена 
Кулешова лечится 
от простуды
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17 ноября исполняется 120 лет со дня рождения известного русского литературоведа Михаила Бахтина

В понедельник, 9 ноя-
бря, исполняется 197 лет 
со дня рождения Ивана 
Тургенева (1818–1883). 
Незадолго до этого го-
родские власти предста-
вили план реконструкции 
его московского Дома-
музея (подразделение 
Государственного музея 
А. С. Пушкина).

Особняк на Остоженке, 37/7, 
был выстроен в 1819 году. 
Это была часть большой, 
окруженной садом усадь-
бы, куда входили жилой 
флигель, хозяйственные 
постройки (сейчас от всего 
этого остался только глав-
ный дом). С 1840 по 1851 год 
усадьбу снимала Варвара Пе-
тровна Тургенева, мать писа-
теля. С 1841 года и Тургенев, 
приезжая в Москву, останав-
ливался в этом особняке. Но-
чевать ему приходилось… 
на антресолях. 
— Так назывался низкий 
верхний этаж дома, выхо-
дящий окнами во двор или 
в сад, — успокаивает за-
ведующая отделом «Музей 
И. С. Тургенева» Государ-
ственного музея А. С. Пуш-
кина Елена Полянская. 
Известно, что своенравная 
мать Тургенева стала про-
тотипом старой барыни из 
рассказа «Муму» (1852). 
Воспитанница семьи Тур-
геневых Варвара Житова 
(1833–1900) в мемуарах 
рассказывает, что у матери 
писателя действительно был 
немой дворник, привезен-
ный из деревни. Только зва-
ли его не Герасим, а Андрей.
«Варвара Петровна щего-
ляла своим гигантом-двор-
ником, — вспоминает Жи-
това. — В Москве зеленая 
блестящая бочка и красивая 
серая в яблоках заводская 
лошадь, с которыми Андрей 
ездил за водой, были очень 

популярны у фонтана близ 
Александровского сада. Там 
все признали тургеневско-
го Немого, приветливо его 
встречали и объяснялись 
с ним знаками. Замечатель-
но огромное, но совершенно 
пропорциональное с его ги-

гантским ростом, 
лицо Андрея всег-
да сияло добро-
душной улыбкой. 
Сила его была не-
обыкновенная, 
а руки так вели-
ки, что, когда ему 
случалось меня 
брать на руки, 
я себя чувствова-
ла точно в каком 
экипаже».

У Андрея в каморке дей-
ствительно жила собачка по 
кличке Муму. Видимо, с нею 
случилось то же, что в рас-
сказе. «С тою только раз-
ницей, что привязанность 
Андрея к своей барыне оста-
лась все та же, — добавляет 

Варвара Житова. — Как ни 
горько было Андрею, но он 
остался верен своей госпо-
же, до самой ее смерти слу-
жил ей и, кроме нее, никого 
своей госпожой признавать 
не хотел».
Дом барыни «срисован» 
с особняка Вар-
в а р ы  П е т р о в -
ны.  Но это не 
единс тв енное 
его изображе-
ние у Тургене-
в а.  В  пов ес ти 
« Н е с ч а с т н а я » 
(1868) тетушка 
главного героя, 
у  к о т о р о й  о н 
жил, «занимала 
большой дере-

вянный дом на Остоженке, 
теплый-претеплый, каких, 
я полагаю, кроме Москвы, 
нигде не найдешь». Рассказ-
чик говорит: «Она отдала 
весь антресоль в полное мое 
распоряжение». А в повести 
«Клара Милич» (1882) опи-
сан концерт («литературно-
музыкальное утро») в «боль-
шой зале в частном доме на 
Остоженке». 
— Думаю, Тургенев пред-
ставлял себе большую за-
лу пара дной анфила ды 

в материнском 
особняке, — го-
ворит Елена По-
лянская. — Она 
дворцовых про-
порций, потолки 
высотой 5,5 ме-
тра. Там действи-
тельно устраива-
лись концерты. 
Музей Тургенева 
был открыт 8 ок-
тября 2009 года. 

Перед этим в нем провели 
косметический ремонт, 
приспособили парадную 
анфиладу особняка под раз-
мещение временной экспо-
зиции «Москва. Остожен-
ка. Тургенев». За шесть лет 
в музее побывали сотни ты-
сяч посетителей. Но теперь 
назрела необходимость уже 
серьезного ремонта и заод-
но реконструкции. И фунда-
менты, и кровля, и фасады, 
и шестиколонный портик 
уже в аварийном состоянии. 
В планировке тоже нужно 
многое поменять, а кое-что 
и добавить. С сентября этого 
года музей закрылся, экспо-
наты уже вывезены. 
— Мы разделим экспо-
зицию на две части — ме-
мориальную и литератур-
ную, — рассказывает Елена 
Полянская. — Воссоздадим 
комнату писателя на антре-
солях — до этого там нахо-
дились только служебные 

помещения музея. Вокруг 
особняка разобьют сад, 
где представят деревья, 
растущие в «тургеневских 
местах» из разных концов 
страны и мира: в Спасском-
Лутовинове, Буживале, Ба-
ден-Бадене.  А в сквере воз-
ле сада появится памятник 
Тургеневу. Закончить рабо-
ты планируют в 2017 году,  
открыть  музей — осенью 
2018 года, к 200-летнему 
юбилею Тургенева. 

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

Мария Раевская
maria.raevskaya@vm.ru

Началась реконструкция «Дома Муму». Планировка особняка писателя будет изменена, вокруг него разобьют сад

Тургеневу вернут его антресоли

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр 
Кибовский
руководитель Департа-
мента культуры Москвы

Усадьба великого писате-
ля должна стать центром 
притяжения всего района 
Хамовники. Что нам греха 
таить, многие молодые 
люди думают, что знаме-
нитую «героиню» Турге-
нева Муму утопили где-то 
в Волге. Когда они узнают, 
что это было, в общем-
то, там, где сейчас рас-
полагается Крымский 
мост, то есть практически 
в самом центре города, 
это шок. Они думают, то, 
что описано в повести, — 
фантастические реалии 
провинциальной жизни. 
А это было посреди второй 
столицы государства. 
Было бы очень правильно 
все это восстановить в со-
знании. 

Музей станет 
современным 
центром 
культуры 
и досуга 

Май 1861 года. Санкт-Петербург. 
Иван Сергеевич Тургенев (1). 
Особняк писателя на улице 
Остоженка, который намечено 
реконструировать в 2017 году. 
В 2018 году, к 200-летию со дня 
рождения Тургенева, в его доме 
будет организован музей (2). 
Проект реконструкции усадьбы. 
Памятник писателю (3). 
Иллюстрация к рассказу 
И. Тургенева «Муму» (4)

1
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В ноябре исполняется 
21 год со дня создания 
уникального творческого 
клуба «Детское ателье» 
на Малой Каретной. 
Ребята сами создают 
новую моду.

Небольшая комнатка бук-
вально набита разными 
предметами: манекены, 
ширмы, зеркала на нож-
ках, столы со швейными 
машинками и журнала-
ми мод. Ленты, пуговицы, 
тесьма, мех — написано на 
коробках, выстроенных до 
самого потолка. А на полу 
лежат большой красный 
саквояж и нечто похожее 
на хвост короля ле-
муров Джулиана из 
мультфильма «Ма-
дагаскар».  
— Мы готовимся 
к выступлению на 
фестивале настоль-
ных игр в Сокольниках. 
Будут еще костюмы пинг-
винов, — говорит препода-
ватель театра моды, моде-
льер-конструктор Анаста-
сия Громова, демонстрируя 
длинный черно-белый хвост 

из искусственного меха. — 
Все это дети создают своими 
руками.  
Театр моды работает в твор-

ч е с к о м  к л у б е 
«Детское ателье» 
уже очень давно. 
Суть его в том, 

что дети разных 
возрастов сами при-
думывают, отрисо-

вывают, а потом во-
площают в жизнь 

целые образы — 
о т  к о с т ю м о в 
и  г о л о в н ы х 
уборов до мель-
чайших аксес-

суаров. Создан-
ные наряды они 
демонстрируют 

на конкурсах. И это не про-
сто дефиле, а мини-пред-
ставление на несколько 
минут с интересной хоре-
ографией. О том, что «Дет-
ское ателье» выступает 
много и успешно, свиде-
тельствуют многочислен-
ные кубки, полученные за 
победы и призовые места 
на окружных и городских 
творческих конкурсах.  
— Главное — не копи-
ровать, а придумы-
вать свое, — продол-
жает Анастасия. — 
Хотя источником 
вдохновения мо-
жет послужить 
что угодно — ба-

бочки, цветочки, персона-
жи мультфильмов или даже 
бытовые предметы, такие 
как чайник.
Например, была у театра 
моды шахматная коллек-
ция, в которой дети при 
помощи папье-маше созда-
вали костюмы, напомина-
ющие фигуры коня, ладьи, 

королевы, или коллекция 
под названием «Змееносец» 
с различными вариациями 
на тему змей.  
— Это костюм черепаш-
ки-ниндзя, — показывает 
нам участница клуба Катя 
Долгова пышную зеленую 
юбку, сшитую из лоскут-
ков, щедро разрисованную 
черной краской. — Не-
сколько лет назад участни-
ки коллектива увлеклись 
косплеем — изготовлением 
костюмов известных персо-
нажей из японских аниме, 
поэтому теперь появляет-
ся все больше коллекций 
на эту тему. — Базуку для 
одного из персонажей мы 
смастерили из дачной 
трубы и деревянных бру-
сочков, — с гордостью го-

ворит девочка.
Созданные вещи трудно на-
звать практичными. При их 
изготовлении в ход идут са-
мые необычные материалы. 
Например, при создании 
коллекции «Стальной алхи-
мик» использовались банки 
из-под газировки, которые 
собирались всем миром. 

Выставка «Эдвард Cтайхен в высокой моде» в Мультимедиа Арт Музее продлится до 29 ноября
СВОИМИ РУКАМИ

Наряд алхимика из лимонадных банок
Педагоги клуба «Детское ателье» учат детей шить наряды из самых необычных материалов

Светлана Гаврилова
edit@vm.ru

30 октября 2015 года. Екатерина 
Долгова показывает награды 
клуба «Детское ателье»

31 октября 
2015 года. 
Тверская ули-
ца. Екатерина 
Сафонова 
предпочитает 
женственные 
образы. Эле-
гантная шля-
па, меховой 
воротник, вы-
сокие сапоги 
на каблуках, 
а также тренд 
последних се-
зонов — рус-
ский платок. 

31 октября 
2015 года. 
Тверская 
улица. Ольга 
Сафина со-
четает в верх-
ней одежде 
светлые тона 
с расслаблен-
ными силуэта-
ми. Из обуви 
ей очень нра-
вятся ботфор-
ты, так как они 
подчеркивают 
стройные ноги 
девушки.

31 октября 
2015 года. 
Тверская 
улица. Ольга 
Богданова 
предпочитает 
сдержанные 
наряды в тем-
ных тонах. 
Кожаная юб-
ка-карандаш 
и массивные 
аксессуары 
придают жен-
щине нотки 
дерзости и в то 
же время оча-
рования. 

31 октября 
2015 года. 
Тверская 
улица. Жиз-
нерадостная 
девушка Мила 
Николаева 
предпочитает 
куртку пальто, 
сапоги на 
плоской подо-
шве каблукам. 
Она считает, 
что в большом 
городе так 
намного удоб-
нее.
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ровать, а придумы-
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что угодно — ба-
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ция, в которой дети при 
помощи папье-маше созда-
вали костюмы, напомина-
ющие фигуры коня, ладьи, 

королевы, ил
под названием
с различными
на тему змей.  
— Это костю
ки-ниндзя, —
нам участниц
Долгова пыш
юбку, сшитую
ков, щедро ра
черной крас
сколько лет на
ки коллектив
косплеем — из
костюмов изве
нажей из япон
поэтому тепе
ся все больш
на эту тему. —
одного из пер
смастерили
трубы и дере
сочков, — с г

ворит девочка
Созданные вещ
звать практич
изготовлении
мые необычны
Например, п
коллекции «Ст
мик» использо
из-под газиро
собирались вс

30 октября 2015 
Долгова показыв
клуба «Детское а

Катя Добрякова
дизайнер одежды, модный эксперт

Прежде всего жительница 
мегаполиса предпочита-
ет удобную, комфортную 
одежду. К счастью, времена 
когда сочетание кроссовок 
и платьев считалось дур-
новкусием, давно прошли. 
Сейчас дизайнеры могут 
предложить огромное коли-

чество вариантов одежды, 
и любой житель большого 
города может найти среди 
них что-то свое. 
Например, в нынешнем 
сезоне основными тенден-
циями являются мех, готи-
ческий стиль, 80-е, предпо-
лагающие расслабленные 
силуэты. Модной обувью 
становятся армейские бо-

тинки, которые рекоменду-
ется носить с женственными 
платьями и пальто намерен-
но большого размера. На 
мой взгляд, это идеальное 
сочетание для мегаполиса. 
Что касается жителей Мо-
сквы, тут мы, к сожалению, 
не конкурируем с мировы-
ми столицами моды: Пари-
жем, Миланом, Лондоном. 

Безусловно, на улицах все 
чаще появляются интересно 
одетые люди, но фрики, как 
из квартала Марэ в Париже 
или японского Харадзюку, — 
огромная редкость. И при-
чина тому не только климат 
нашей страны, но и консер-
вативность. Хотя ситуация 
в последнее время действи-
тельно меняется к лучшему.

Нам нужно одеваться интереснее
ТЕНДЕНЦИЯ

Мегаполис женщине дик-
тует свои правила моды. 
А что делать, если ты 
живешь еще и в центре 
столицы? Какие модные 
тенденции наблюдаются 
в осенне-зимнем сезоне 
этого года у москвичек, 
расскажет известный 
русский дизайнер одеж-
ды Катя Добрякова.
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В Пресненском районе 
31 октября Государствен-
ный биологический музей 
имени Тимирязева рас-
пахнул свои двери для 
всех любителей флоры: 
члены клуба «Биофитум» 
открыли выставку ком-
натных растений.

Когда входишь в зал ком-
натных растений, глаза 
разбегаются — такая кра-
сота вокруг. Меня сразу 
направляют к членам клу-
ба — уж они-то точно мне 
все подробно расскажут. 
Вот Людмила Лятомская — 
на выставке она отвечает 
за оформление — разводит 
комнатные растения уже 
30 лет:

— Я занимаюсь растениями, 
из которых легко формиро-
вать деревца в японском 
стиле бонсай. Это или на-
стоящие бонсаи, когда об-
резаются корни и верх, или 
видимость бонсая — просто 
сформированная верхняя 
часть, — говорит Людмила.
Действительно, на выстав-
ке можно найти много не-
больших деревьев разных 
форм и размеров. Есть и на-
стоящие бонсаи — они фор-
мируются уже 15–20 лет, — 
и имитация японского ди-
зайна. Последние, кстати, 
не только проще в создании 
и уходе, но и значительно 
дешевле (мож-
но приобрести 
н а  в ы с т а в к е 
всего за 900 ру-
блей. — «МЦ»). 
К ак  рассказы-
вает Людмила, 

создать такую небольшую 
композицию в восточном 
стиле можно из различных 
сортов растений, например, 
османтуса. Эти растения не-
прихотливые, «непотопляе-
мые», любят подсушку, сло-
вом, лучше не придумаешь 

для комнатного содержа-
ния. Кроме того, можно вы-

брать дизайн по 
душе: существует 
огромное коли-
чество сортов ос-
мантуса и полис-
циаса, разных по 
форме листа, по 

стволу или стеблю. И даже 
маленький череночек уже 
похож на деревце!
А вот для тех, кто предпо-
читает цветы, представлен 
отдельный стенд с фиалка-
ми — настоящая радуга.
— Фиа лки получаются 
у людей аккуратных, кото-

рые все любят доводить до 
конца, — отмечает Людми-
ла. — Взбалмошным за та-
кие цветы лучше не браться, 
ведь их нужно поворачивать 
к солнцу и от солнца, поли-
вать в меру, проверять, что-
бы земля хорошо просохла. 
Капризными оказываются 

и бегонии: уход за ними за-
висит от сорта. Но результат 
усилий, несомненно, по-
радует. Для трудолюбивых 
садоводов члены выставки 
также подготовили карли-
ковый инжир: при правиль-
ном уходе он принесет пло-
ды даже в комнате.

 «Аптекарский огород» 4 ноября приглашает на крупнейшую в России выставку японских бонсай 
УВЛЕЧЕНИЕ

Фиалки и бегонии 
не терпят суеты
Члены клубы любителей комнатных растений научат 
выращивать карликовый инжир дома

Необычные 
увлечения 

жителей центра

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Андрей Туманов
 депутат Государственной 
думы, телеведущий про-
грамм «Грядка», «Наш сад», 
«Фазенда»

Начинающим я не советую 
гоняться за чем-то очень 
необычным. Как правило, 
дилетанты видят на выставке 
красивые фиалки или цве-
тущие лимоны и сразу по-
купают, несут к себе домой. 
И после того как растение 
принесли, оно начинает 
потихоньку умирать — для 
многих это целая драма. По-
этому, если вы начинающий 
цветовод, берите простей-

шие цветы. Лучше даже 
их не покупать: отщипните 
у знакомых, например, тра-
десканцию, — это цветок, 
который будет расти везде, 
при любых условиях. По-
ставьте его в воду, и через 
пять дней он уже пустит 
корни. Традесканция будет 
расти прекрасно даже при 
недостатке света и при пло-
хой земле. Советую также 
взять хлорофитум: у него 
большие листья. Это непри-
хотливый цветок из Южной 
Африки, который выживет, 
даже если вы его оставите 
на очень долгий период без 

полива. Прекрасно растет, 
можно укоренять. 
Или возьмите алое. Даже 
у меня в кабинете на окне 
все очень плохо растет из-за 
системы кондиционирова-
ния. Алое — исключение. 
И уход за ним очень легкий, 
главное — не переливать. 
Вот три самых популярных 
цветка для начинающих. 
А все остальное, особенно 
цитрусовые, это уже для 
людей продвинутых, в ухо-
де за ними много нюансов 
и подводных камней. Кстати, 
на следующем этапе можно 
заняться чем-нибудь и по-

сложнее, например фиал-
ками.
Что касается зимнего ухо-
да, то тут нужно смотреть 
на сорт цветка. Все цветы 
разные. Вообще в комнатах 
у нас не совсем благоприят-
ная обстановка и для расса-
ды, и для цветов. Во-первых, 
сильная смена климата. 
Зимой очень сухой воздух 
и мало солнца даже на юж-
ном окне. Не все цветы это 
выдерживают, например, 
субтропические в этот пе-
риод начинают потихонечку 
погибать. Им нужно темпе-
ратуру повышать, увели-

чивать влажность разными 
способами и, желательно, 
подсвечивать.
Кроме того, важно следить 
за вредителями. Как раз 
с началом отопительного 
сезона может оживиться па-
утинный клещ. Первое время 
он ведет себя незаметно, но 
со временем может сжечь 
большинство растений. Его 
очень легко опознать: листья 
начинают подсыхать. Для 
того, чтобы его обнаружить, 
смотрите сквозь лупу с обо-
ротной стороны листьев, 
вдоль жилок — его не видно 
невооруженным глазом.

Я считаю, что уход за цвета-
ми — самая лучшая терапия 
для человека. Люди, у кото-
рых много цветов, спокойнее. 
Цветы — это психотерапев-
тическое средство, они дарят 
здоровье. Нет таких расте-
ний, которые нельзя держать 
у себя дома. Даже тот же 
олеандр, с ядовитым соком, 
можно спокойно покупать. 
За домашних животных не 
переживайте: они не станут 
жевать ядовитый цветок.
Я во втором классе нарвал 
в кабинете биологии цветки 
и посадил в горшок, они до 
сих пор растут у меня дома.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

Начинающим садоводам — цветы из Южной Африки

Кристина Елдзарова
edit@vm.ru

Опытные биологи 
откроют секрет ухода 
за домашними цветами 

31 октября 2015 года. В Биологическом музее 
имени Тимирязева посетительница выставки 
Ольга (слева) и Лилия разглядывают цветок 
маранта (1). Кактус гимнокалициум (2). 
Колумнея (3). Кактус euphorbia lactea white 
ghost (4). Эониум (5).
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Апрель 1976 года. 
Александр Яку-
шев на чемпио-
нате мира в Чехо-
словакии (1–2). 
7 октября 
2015 года. Пре-
зидент России 
Владимир Путин 
и Александр 
Якушев  после 
матча Ночной 
хоккейной ли-
ги (3).  20 марта 
1975 года. 
Чемпионат 
мира. Сборная 
СССР —  сбор-
ная Финлян-
дии (4)

Многие годы вы 
были на сборах, 
турнирах. А просто 
погулять по Москве, 
отвлекаясь от хоккея, 
вам давно удавалось?
Сколько времени про-

шло с  тех пор. 
Впрочем, у меня 
выдавалось не-
много св обод-
ного времени, 
ч т о б ы  б л и з к о 
узнать центр го-
рода и полюбить 

красавицу-столицу. Мне 
нравилось пройтись по 
Красной площади, а затем 
прогуляться по старому Ар-
бату. Я здесь живу: это мой 
родной город, и он начина-
ется в центре. 

Российский кинорежиссер, народная артистка России Алла Сурикова 6 ноября отметила свое 75-летие

Хоккеист Александр Яку-
шев — легенда не только 
для своего поколения, 
но и кумир современных 
мальчишек, только-толь-
ко ступивших на лед. Его 
порядковый номер 15 для 
многих спортсменов стал 
счастливым числом. Вы-
дающийся советский хок-
кеист и тренер, двукрат-
ный олимпийский чемпи-
он уверен, что будущее 
хоккея за подрастающим 
поколением. 

Александр Сергеевич, какой 
матч для вас был самым за-
поминающимся?
1976 год — зимние Олим-
пийские игры. Матч Чехо-
словакия — СССР. Это была 
сложная игра — и поэтому 
самая любимая. Проигры-
вали со счетом сначала 2:0, 
потом 3:0, в итоге выиграли 
4:0. Мы ужасно хотели вы-
играть! Еще бы, играли ведь 
за олимпийское золото.
Нынешние мальчишки 
сильно отличаются от ваших 
сверстников?
Да, безусловно, менталитет 
у молодежи другой. Раньше 
мы в хоккей играли в каж-
дом дворе. Пропадали там 
целыми днями. Сейчас же 
у детей есть лишь 1–1,5 часа 

в спортивной секции пару 
раз в неделю — это мало. 
Парня родители отдали 
в хоккейную секцию. Но как 
из ребенка сделать настоя-
щего спортсмена? 
Во-первых, мальчику нуж-
но тренироваться и еще раз 
тренироваться. Во-вторых, 
у него всегда должна быть 
возможность участия в ка-
ких-либо соревнованиях. 
Чем больше турниров бу-
дет организовано не толь-
ко в Москве, но и в России, 
тем лучше для детей. Ког-
да они играют с ровесни-
ками, постепенно стано-
вятся настоящими профес-
сионалами. 
У родителей, естественно, 
нет вашего опыта. Подска-
жите им, как помочь своему 
чаду?
Сразу скажу, что хоккей не 
опаснее других видов спор-
та. Бояться его не нужно. 
Другой вопрос, когда отец 
отдает ребенка в секцию 
против его желания. Бы-
вает так, что папа боль-
ше хочет играть в хок-
кей, чем сын. Детей 
никогда нельзя за-
ставлять заниматься 
чем-то, когда они не 
хотят. От родителей 
в хоккее многое за-
висит, можно даже 
сказать, что они при-
носят себя в жертву: 
ребенка нужно водить 
на тренировки, следить 
за его успехами. Сам я на-
чал заниматься в 12 лет, 
а сейчас уже играть начи-
нают с 5 лет. И вот он та-
кой маленький идет с этим 
огромным мешком, где 

лежит форма. Поэтому по-
мощь родителей крайне 
важна в столь юном воз-
расте.
За подрастающим поколе-
нием будущее российского 
хоккея. Как вы оха-
рактеризуете 

Ностальгия 
и надежды 
Александра 
Якушева

Екатерина Ясакова
edit@vm.ru

Знаменитый  спортсмен 
оценил подрастающую смену

Апрель 1976 года. 
Александр Яку-
шев на чемпио-
нате мира в Чехо-
словакии (1–2).
7 октября 
2015 года. Пре-
зидент России 
Владимир Путин 
и Александр 
Якушев  после 
матча Ночной 
хоккейной ли-
ги (3).  20 марта 
1975 года. 
Чемпионат 
мира. Сборная 
СССР —  сбор-
наяФинлян-
дии (4)

Многие годы вы 
были на сборах, 
турнирах. А просто 
погулять по Москве, 
отвлекаясь от хоккея, 

урикова 6 ноября отметила свое 75-летие

состояние этого вида спорта 
сейчас?
В 90-е годы наблюдался 
провал: позакрывали сек-
ции, спортивные школы. 
Время, конечно, наложило 
существенный отпечаток, 
но любовь к хок-
к е ю  о с т а л а с ь . 
В 2000 году на-
чалось возрож-
дение. И сейчас 
открываются все 
новые и новые 
хоккейные шко-
лы, заливаются катки — 
у спортсменов огромное 
количество возможностей. 
Ностальгия по советско-
му прошлому — хорошее 
дело, но мы должны идти 
вперед. 

Где в центре 
города открыт 
прокат коньков

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Я хочу знать! 
Дорогие читатели! Приглашаем вас присоединиться 

к следующему большому интервью со звездой. Вам кажется, 
что мы чего-то недоговариваем, задаем банальные вопросы? 

Спросите у звезды что-нибудь эдакое сами. 
Напоминаем, что свои вопросы вы можете присылать на номер 

(929) 996-49-79 в виде sms или письмом 
на okruga@vm.ru до 20 ноября. 
Очередная звезда, с которой 

вы сможете поговорить, — актер

Юрий Стоянов

Заслуженный мастер спор-
та, заслуженный тренер 
СССР и России Александр 
Якушев родился в 1947 го-
ду. Вся его хоккейная 
биография связана с мо-
сковским «Спартаком», 
в котором он играл 16 лет. 
Последние три года прош-
ли в австрийской команде 
«Капфенберг». В 20 лет его 
пригласили в сборную Со-
ветского Союза. Стал в со-
ставе сборной двукратным 
олимпийским чемпионом. 
Причем в финале в матче 
с командой Чехословакии 
забил две шайбы, в том 
числе при счете 2:3 за 4 ми-
нуты до окончания встре-
чи. Играл в суперсерии 
со сборной  Канады.

СПРАВКА

1
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4

Столичный 
хоккей 
постепенно 
возрождается 
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Мунира Богатырева, театраль-
ный кассир в ТЦ «Атриум», 
рассказывает, где можно 
вспомнить молодость, недорого 
послушать романсы и окунуться 
в новогоднюю атмосферу уже 
в середине ноября.

АФИША

■ 9 ноября впервые в Мо-
скве в «Крокус Сити Холле» 
выступит певица Тони 

Брэкстон — золотой голос 
современной поп-музыки 
со своими поп-, блюз- и со-
ул-композициями.  Торо-
питесь, билетов осталось 
совсем немного, стоят они 
от 1200 до 8000 рублей.  
■ Кто хочет вспомнить 
молодость, не пропустите 
7 ноября гала-концерт 
«Самые лучшие песни 
70-х, 80-х, 90-х» в Крем-
левском дворце. Будут все 
наши популярные артисты: 
Александр Розенбаум, Ла-
риса Долина, Лев Лещен-
ко, группа «Мираж», Лада 

Дэнс и другие. Билеты — 
от 1300 до 7000 рублей. 
■ А любителей посмеяться 
от души точно заинтере-
сует, что 12 и 13 ноября 
в концертном зале «Кос-
мос» будет запись новой 
программы «Уральских 
пельменей», которая на-
зывается «Мятое января». 
Они выступают очень 
редко, билеты обычно 
моментально разлетаются. 
Судя по анонсу, артисты 

создадут в зале настоящее 
новогоднее настроение. 
Билеты от 3,5 до 11,5 тыся-
чи рублей.
■ Также на новогоднюю 
тему веселый спектакль 
«И снова с наступающим» 
с актерами Леонидом 
Ярмольником и Николаем 
Фоменко в главных ролях. 
Театральные выступления 
пройдут на сцене театра 
«Русская песня», что 
на Олимпийском проспек-
те. Билеты на спектакль — 
от 1,5 до 11 тысячи рублей.

В рамках фестиваля 
«Многоцветие России»  
31 октября в Мещанском 
районе прошел Между-
народный день нацио-
нальной культуры «Каза-
чьи покрова». 

Настоящее казачье под-
ворье было организовано 
у главного входа Екатери-
нинского парка. Удалые 
казаки из разных уголков 
нашей страны собрались 
в столице, чтобы познако-
мить ее жителей с особен-
ностями национальной 
культуры своего народа. 
Открыл фестиваль привет-
ственной речью начальник 
управления по взаимодей-
ствию с казачеством Депар-
тамента международных 
отношений города Москвы 
Вадим Погребняк: 
— Очень здоров о,  что 
в этом году мы показываем 
такую обширную програм-
му. Казачья культура — это 
образец мужества и тра-
диционных ценностей — 
всего того, в чем мы сейчас 
очень нуждаемся. 
Владение оружием — ма-
стерство, которое необхо-
димо каждому казаку. Глав-
ным  событием  фестиваля 
стал кубок чемпионов по 
рубке шашкой «Казарла». 
По итогам десяти чемпио-
натов, проводившихся в пя-
ти регионах нашей страны, 

были выбраны лучшие ма-
стера боевого искусства. 
Соревнования чемпионов 
прошли в четыре этапа: 
рубка мишени на стойке, 

рубка лозы под шапкой, 
рубка пучков лозы и рубка 
каната. Сомневаться в ма-
стерстве чемпионов не 
пришлось — после каждого 

точного удара клин-
ком в толпе разда-
вались одобритель-
ные крики «Любо!» 
Лучшим в  ру бке 
мишени был при-
знан Любомиров Ян 
(Москва), в рубке 
лозы под шапкой — 
Тесля Роман (ста-
ница Кавказская, 
Кубанская область). 
В рубке пучков лозы 
победителем был 
признан Осипов Ва-
силий (Москва), ко-

торому удалось перерубить 
11 лоз. 
Для юных гостей фестиваля 
организаторы подготовили 
специальные конкурсы. Са-
мые отважные участники 
вечера отправились в увле-
кательный поход за кладом 
деда Ермака, в ходе которо-
го им пришлось разгадать 
немало загадок и познако-
миться с особенностями 
казачьих традиций. 
Станичные ремесленники 
представили на казачьей 
ярмарке продукцию тра-
диционных казачьих и рус-
ских народных ремесел. 
Каждый мог приобрести 
себе казачью рубашку, шап-
ку-кубанку или шаровары.

ФЕСТИВАЛЬ

Шашкой махали, лозу рубили
Екатерининский парк облбовали казаки со всей страны

31 октября 2015 года. Участники фестиваля «Казачьи покрова» исполняют «Любо, братцы, любо»

Владение 
оружием — 
мастерство, 
которое 
необходимо 
атаману 

Ирина Игнатенко
edit@vm.ru

Центр Москвы — исто-
рическая реликвия, 
памятник культурного 
наследия мирового зна-
чения. Но ведь здесь 
живет 745 тысяч чело-
век. А люди не могут 
жить лишь в окружении 
зданий, без природы. 
Что об этом думает на-
родная артистка России 
Надежда Бабкина?

Человек — дитя природы. 
Без природы человек суще-
ствовать не может, тогда 
как природа в присутствии 
homo sapiens совершенно не 
нуждается. Понимание того, 
что не природа зависит от 

нас, а мы от нее, может каче-
ственно изменить картину 
мира. Особенно это касается 
горожан, обитателей мега-
полисов, привыкших поль-
зоваться благами природы, 
ничего не давая ей взамен. 
По прогнозам ученых площа-
ди, занимаемые городскими 
дорогами, парковками, мно-
гоэтажками, в ближайшее 
время будут только расти. Да-
леко не радужные перспекти-
вы, учитывая, что подобный 
урбанистический уклад жиз-
ни — неестественная среда 
обитания человека! Именно 
поэтому многие горожане се-
годня стремятся по возмож-
ности обзавестись загород-

ным домом и большую часть 
времени проводить там. Мне 
это понятно, как никому. 
Я много лет живу в самом 
центре Москвы, искренне 
люблю этот город, считаю 
родным, но не могу предста-
вить себя без поездок на дачу. 
Даже если пропалываю там 
грядки или делаю уборку, то 
все равно я по-настоящему 
отдыхаю душой, заряжаюсь 
энергией от земли, от дере-
вьев, от воздуха. 
Мне кажется, нужно твердо 
понимать: все в наших ру-
ках, в том числе и экология. 
На всех уровнях необходимо 
создать такие условия, при 
которых комфортно будет 

всем — и окружающей сре-
де, и человеку. Это и есть 
культура нашей жизни. Рост 
городов усложняет задачу, но 
стремиться к этому необхо-
димо. Правильная утилиза-
ция бытовых и химических 
отходов, повышение эколо-
гической безопасности рабо-
ты предприятий, снижение 
уровня выхлопных газов, 
максимально возможное 
озеленение городов — это 
несколько значимых пун-
ктов из списка первоочеред-
ных задач, стоящих перед 
человечеством, в том числе 
и перед москвичами.
Мы, жители Москвы, можем 
гордиться своим городом по 

многим причинам. Одна из 
них — высокий процент зе-
леных насаждений. В этом 
смысле нам могут позави-
довать многие города ми-
ра. На территории столи-
цы расположено огромное 
количество парков — от 
небольших уютных зеле-
ных уголков до лесопарков 
с территорией внушитель-
ных размеров, которые не-
просто обойти. 
Москва — наш дом, кото-
рый перейдет по наследству 
нашим детям и внукам. От-
ветственность за то, в каком 
состоянии мы его оставим 
будущим поколениям, ле-
жит исключительно на нас.

Я ТАК ДУМАЮ

Про свежий воздух современного мегаполиса 
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Географический диктант прошел 1 ноября в Библиотеке имени Некрасова. Подробности на сайте

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Пешка. Каисса. Сиваева. 
Лапша. Бриошь. Декорум. 
Масло. Веха. Кривда. 
Влага. Пиквик. Азу. 
«Манас». Норд. Валун. 
Лифт. Сомик. Фиджи. 
Таро. Рами. Спор. Подарок. 
Дрова. Раут. Кака.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Купон. Бикини. Радио. 
Взвод. Лиса. Пальма. 
Кюри. Фтор. Тара. Асадо. 
Опт. Лакмус. Канова. 
Анорак. Реглан. Мара. Уха. 
Зазимок. Кайма. Кус. Кика.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

А знаете ли вы, что 
в Москве имеется во-
семь солнечных часов?

Семь из них были созда-
ны еще в XVII–XIX веках, 
а восьмые появились все-
го несколько лет назад на 
здании русско-литовской 
школы в Госпитальном 
переулке.
Некоторые из них не вы-
держали испытания вре-
менем. Только несколько 
символов осталось от 
часов на фасаде церкви 
Воскресения Христова 
в Кадашах. Одни осколки 
остались от солнечных 
часов, стоявших в двор-
цовом саду царя Алексея 
Михайловича в Коломен-
ском на «Челобитном 
столбике».  Самые же 
старые часы находятся 
на Лопухинских палатах 
Новодевичьего мона-
стыря. Предположитель-
но, их установили в XVII 
веке. От часов на Доме 
Брюсова осталась лишь 
трапеция, которая имеет 
странное свойство: перед 
войнами и революциями 
она краснеет. Почему это 
происходит и где находят-
ся остальные, читайте на 
сайте москвацентр.рф.

МОСКВОВЕДЕНИЕ

Время нам 
покажет 
солнце

Екатерина Шамина
e.shamina@vm.ru

Народный артист России 
Александр Белявский 
сыграл в ста фильмах, 
но чаще всего зрите-
ли вспоминают Фокса 
из картины «Место встре-
чи изменить нельзя».

Несмотря на успех картины, 
для самого Белявского роль 
Фокса любимой не была: 
«Помню, меня привезли 
на съемочную площадку, 
одели в военную форму, 
я подумал: дали большую 
сложную роль. Ведь до Фок-
са я в основном «воровал». 
В фильме «Рожденная ре-

волюцией» ограбил юве-
лирный магазин, в картине 
«И снова — Анискин» — 
городской музей и два до-
ма, ну а Фокс вообще до 
«мокрухи» дошел. Кстати, 
в картине «На Гранато-
вых островах» 
сыграл агента 
ЦРУ».
Н о  з р и т е л и 
приметили его 
Ф о к с а .  О к о л о 
п и в н ы х  л а р ь -
ков Белявскому 
вслед кричали: «Фоксу без 
очереди!» А Белявский 
мечтал о комедийной роли. 
От природы он был одарен 
великолепным чувством 
юмора. На съемках всегда 
«угощал» анекдотом. Но ре-

жиссеры не видели в актере 
комедийного амплуа. 
«Меня никогда не звали 
в комедии, и я стал это вти-
скивать в серьезные филь-
мы», — рассказывал актер. 
Долог был путь к комедии: 

через «Кабачок 
13 стульев» к Гай-
даю и Рязанову.
В 1993 году от ре-
жиссера Игоря 
Гостева поступа-
ет предложение 
сыграть в филь-

ме «Серые волки» — гене-
рального секретаря СССР 
Леонида Ильича Брежнева. 
После выхода фильма на 
экраны за актером закре-
пилось обращение: уважа-
емый Леонид Ильич Фокс!

АКТЕРСКИЕ БАЙКИ

Дорогой Леонид Ильич Фокс

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Замечательный совет-
ский актер Георгий Мил-
ляр родился 7 ноября 
1903 года.

Его называли Кощеем всех 
времен и народов. Он играл 
в киносказках  режиссера 
Александра Роу Бабу-ягу 
и Кощея Бессмертного, во-
дяных и чертей. «Бабку-еж-
ку» он, «списав» с натуры 

с соседки по коммуналке 
и старой гречанки из Ял-
ты, играл с удовольствием, 
а Кощея изображать долго 
не соглашался. Боялся, не 
справится. Выходец из дво-
рянской семьи, француз по 
отцу (настоящее имя Жорж 
де Миллье), Милляр был 
скромнейшим человеком 
в жизни. Звание народно-
го артиста ему присвоили 
в 85 лет, женился в 65. Сде-
лав предложение 60-лет-
ней невесте, представился: 
«Я не мужчина, я Баба-яга».

Настоятельница Шамор-
динского монастыря об-
ращается с жалобой к отцу 
Амвросию: «Нехорошо, 
батюшка, монахи ваши де-
лают. Где же это видано — 
за нашими монахинями 
бегают!» 
Отец Амвросий: «Ну и как, 
матушка, догнали?» 
Она: «Ну что вы, батюшка, 
грешно и помыслить!» 
Отец Амвросий (вздыхая): 
«Значит, не мои... Мои б до-
гнали!» 

●
Графиня Браницкая за-
метила, что Екатерина II 
берет нюхательный табак 

левой рукой, и спросила: 
«А отчего же не правой, ва-
ше величество?» 
На что Екатерина ей от-
ветила: «Как царь-баба, 
часто даю целовать пра-
вую руку и нахожу непри-
стойным всех душить та-
баком».

●
— Доктор, вы пролечили 
меня одиннадцать меся-
цев: скажите же наконец 
что у меня такое?
— У вас, как я теперь на-
чинаю примечать, одна 
хроническая болезнь, кото-
рая вовсе не принадлежит 
к моей специальности.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Баба-яга всех времен и народов 

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Советский актер Георгий 
Милляр

Солнечные часы на церкви 
Воскресения Христова

Актер Александр Белявский 
в роли Фокса

История жизни 
Александра 
Белявского

МОСКВАЦЕНТР.РФ

НАСТРОЕНИЕ

Сегодня я вспомнила: 
ответа на вопрос, что 
подарить детям на 

Новый год, у меня до сих пор 
нет. Еще пару лет назад я на-
чинала ломать над ним го-
лову с наступлением осени. 
Что тебе подарить? А что ты 
попросишь у Деда Мороза? 
Выпытать самые сокровен-
ные желания отпрысков 
было задачей номер один. 
А теперь... То ли у детей за-
кончились желания и они 
перестали изо дня в день 
трещать «купи то, купи это», 
давая почву для «подароч-
ных» размышлений, то ли 
я перестала их слышать, но 
факт остается фактом — что 
дарить детворе на Новый 
год, я даже не представляю. 
Опыт новогодних празд-
ников этого года показал: 
удивить подрастающее по-
коление практически невоз-
можно. А если и возможно, 
то ненадолго. Игрушки — 
на балконе, стереосистема  
не включалась уже полгода, 
планшет ремонту не подле-
жит. Фантазия закончилась. 
Подарить надо что-нибудь 
полезное, говорят одни. 
Что-нибудь запоминающее-
ся и яркое, советуют другие. 
Только то, что просит сам 
ребенок, уверены третьи. 
Слушаю всех и прихожу 
к непопулярному выводу. 
А подарю-ка я отпрыскам 
железную дорогу. Подума-
ешь, банально! Зато я в дет-
стве о такой мечтала, а Дед 
Мороз мои мечты проигно-
рировал. А полезные план-
шеты и умные конструкто-
ры себя дискредитировали. 

Железная 
дорога, или 
Что подарить 
на Новый год

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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